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Р А Б О Ч А Я
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Понятие это широкое. Оно 
вбирает в себя и твердую 
жизненную позицию, и высо
кое человеческое достоинст
во, и профессиональную 
гордость, и отеческую забо
ту о своей смене, и обост
ренное чувство хозяина 
страны.

Известный строитель Том
ска, депутат Верховного Со
вета СССР М. М. Зольнова, 
рассказывая о своих колле
гах, как-то заметила, что у 
членов ее бригады понима
ние ответственности перед 
людьми равно рабочей че
сти, и потому они не могут 
себе позволить недобросо
вестность или оплошность.

Понимание человеком вы
сокого долга перед общест
вом, четкое определение ме
ста в жизни формировались, 
конечно, не сразу. От сти
хийных забастовок до осо
знания передовыми рабочими 
своей исторической миссии 
прошли десятилетия. Но они 
не просто минули. Они по
зволили сегодня говорить о 
славных революционных тра
дициях Его Величества ра
бочего класса.

В проекте Конституции 
СССР подчеркивается, что и 
сейчас, в период развитого 
социализма, когда сложилось 
с о ц и а л ь н о  -политическое 
единство советского общест
ва, ведущей силой в нем вы
ступает рабочий класс.

В эти дни, когда коллектив, 
ный разум создает новую 
Конституцию Страны Сове
тов, когда всюду анализиру
ется ее текст, особенно веско 
звучит рабочее слово — и на 
собраниях по обсуждению 
этого документа, и в печати, 
н при проверке обязательств 
в честь 60-летия Великого 
Октября.

Основной Закон нашей 
жизни, который будет принят 
в юбилейном году, станет 
гимном человеку труда, стро
ителю коммунистического 
общества.

Труженики городов и сел 
демонстрируют еловом и де
лом, что мощь нашей Роди
ны создается истинными 
патриотами, осознавшими 
все величие задач, на кото
рые нацеливает нас Комму
нистическая партия.

Во всех передовых коллек
тивах горячо одобряют про
ект Конституции, гордятся 
теми достижениями, которые 
в нем записаны, благодарят 
родную Коммунистическую 
партию за верность ленин
скому курсу, за заботу о на
родном благе. И в то же вре
мя обсуждение этого доку
мента характерно деловито
стью, стремлением увязать 
задачи всенародной дискус
сии с заботами пред
приятия, хозяйства, учеб
ной лаборатории. Мно
гие так и подчеркива
ют: это я предлагаю запи
сать в проект, а это — в про
токол собрания. Они увере
ны, что их критические за
мечания не останутся неза
меченными, что по ним обя
зательно будут приняты ме
ры. Эта уверенность зиждет
ся на той большой работе, 
которую проводят сейчас 
партийные организации, ру
ководители коллективов но 
выполнению предложений, 
критических замечаний тру
дящихся.

На страницах нашей обла
стной газеты выступили в 
ходе обсуждения десятки ра
бочих. Высказано немало 
ценных мыслей, интересных 
предложений. Оми свиде
тельствуют, как скрупулезно, 
заинтересованно обдумыва
ются каждая глава, каждая 
статья проекта Конституции.

Характерно, что наши тру
женики глубоко удовлетво
рены перечнем прав, кото
рые гарантирует будущий 
Основной Закон советскому 
человеку. Большинство пред
ложений, дополнений каса
ется обязанностей граждани
на СССР. 1: это еще одно 
яркое доказательство того, 
как широко понимают наши 
люди свою ответственность 
перед обществом. Прямо и 
остро говорят рабочие и про
сят записать в проекте о не- 
обходимости укреплять про

изводственную дисциплину, 
берут на себя обязанность 
еще непримиримее бороться 
с бракоделами, разгильдяя
ми, пьяницами, расхитителя
ми народного добра.

Месяц назад (11 августа) 
в нашей газете появилась но
вая рубрика «Заочная рабо
чая планерка». Ее подсказа
ли редакции сами рабочие 
своей готовностью совето
ваться через газету с колле
гами, рассказывать об опыте 
лучших, критиковать все то, 
что мешает сегодня в выпол
нении юбилейных обяза
тельств, планов пятилетки. 
Теперь первая страница 
«Красного знамени» вроде 
бы и не смотрится без этого 
раздела. Выступило за месяц 
47 рабочих. Анализируя вы
полнение обязательств в 
честь 60-летия Великого Ок
тября, они пишут кратко, по- 
деловому, о самом главном 
— как и полагается выска
зываться на планерке. Без 
обиняков называют тех, кто 
тормозит дело, будь это ра
ботники министерств, ди
рекция своего совхоза или 
товарищ по станку. Дейст
венность таких выступлений 
велика. Поэтому нельзя мед
лить с ответом на критику, 
как еще делают некоторые 
руководители". Рубрика «Ре
зонанс рабочей планерки» 
требует ответов—деловых и 
оперативных.

Лучшие трудовые коллек
тивы, сотни передовиков тру
дятся в юбилейном году, зна
чительно опережая время, и 
добиваются выпуска отлич
ной продукции. 20 августа 
выполнила план двух лет де
сятой пятилетки бригада Ге
роя Социалистического Тру
да токаря манометрового за
вода. делегата XXV съезда 
КПСС Э. Б. Быковой. Жар
кое соревнование под деви
зом «План 2 лет пятилет
ки — к 7 ноября юбилейно
го года» идет среди строите
лен, подшнпниковцев, рабо
чих завода резиновой обуви 
г. Томска. Здесь тоже десят
ки бригад рапортовали о вы
полнении двухлетки досроч
но. Рабочие коллективы на
шей области горячо поддер
живают инициативу трудя
щихся Нарофомннского 
района Московской обла
сти, развернувших соревно
вание за достойную встречу 
60-летия Октября под деви
зом: «Юбилейной вахте — 
ударный финиш!». Чем бли
же юбилей Великого Октяб
ря, тем жарче разверты
вается соревнование за до
срочное выполнение приня
тых обязательств.

Когда труд в радость, осо
знанны его высокие цели, 
всегда рождается особая 
энергия, находятся резервы.

На одной из встреч строи
телен, проектировщиков, 
представителей сельскохо
зяйственных и промыш
ленных предприятий шел 
разговор о том, как обес
печить досрочный ввод 
крупных сельскохозяйст
венных комплексов в сов
хозах «Кандинский» и 
«Рассвет». И вот встал 
бригадир монтажников тре
ста Проммеханомонтаж В. В. 
Бессонов. Он сказал: «Сроки 
сжаты, задание сверхплано
вое. Но мы хорошо понима
ем, как нужны томичам эти 
объекты. Пусть в совхозе 
«Рассвет» не сомневаются. 
Наша бригада поставит все 
металлоконструкции для 
бройлерного цеха в срок. 
Причем — из сэкономленно
го металла».

Время показало, что мон
тажники слов на ветер не 
бросают.

Рабочая ответственность, 
Рабочая честь. Эти слова мы 
сегодня адресуем к любому 
труженику. В ' общенародном 
государстве, где едины воля 
и интересы всех классов, на
ций и народностей, не может 
быть иначе: лучшие качества 
ведущих становятся всеобщи
ми. И мы закономерно гово
рим об инженере, агрономе, 
или партийном работнике: 
«У него рабочие руки. Он ни 
единым поступком не запят
нал рабочую честь».
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Б р и га д а  к о м м у н и с т и ч е с к о г о  т р у д а , ко т о р о й  р у к о в о д и т  к о м 
м у н и с т  В. М а к о г о н ч у к ,  — о д н а  и з  л у ч ш и х  в ц е х е  N° 21 э л е к 
т р о л а м п о в о го  завода»

К о л л е кт и в  б р и га д ы  у с п е ш н о  в ы п о л н я е т  п о в ы ш е н н ы е  о б я 
з а т е л ь с т в а , в з я т ы е  к  6 0 -л е ти ю  В е л и ко го  О к т я б р я : ш е с т ь д е 
с я т  т ы с я ч  л а м п  с в е р х  п л а н а .

В б р и га д е  н е м а ло  х о р о ш и х  р а б о ч и х , к о т о р ы е  п о с т о я н н о  
п е р е в ы п о л н я ю т  с м е н н о е  з а д а н и е , д а ю т  п р о д у н ц и ю  о т л и ч н о го  
ка ч е с т в а : ц о к о л е в щ и ц а  М. К и с е л е в а , н а л а д ч и к  Т. В арлам ов , 
у кл а д ч и ц а  с п и р а л е й  п р о ф о р г  б р и га д ы  Г. Е п и ф а н ц е в а  и м н о 
ги е  д р у ги е .

Н А  С Н И М К А Х : у к л а д ч и ц а  с п и р а л е й  Г. Е п и ф а н ц е в а ; слева  
н а п р а в о  — н а л а д ч и к  Т. В арлам ов  и б р и га д и р  В. М а к о г о н ч у к .

V ir, Ф ото Б. К азан ц ева.

Пройден еще один этап в социалистиче
ском соревновании тружеников области за 
достойную встречу славного юбилея на
шей Родины. На днях Центральный Коми
тет КПСС одобрил инициативу нарофомин- 
цев, которые обратились ко всем трудя
щимся страны с призывом: «Юбилейной
вахте — ударный финиш». Этот почин на
шел деловой отклик в рабочих коллекти
вах нашей области. Работать с наибольшей

Э К Р А Н  Г
План восьми месяцев по реализации 

продукции промышленность области вы
полнила на 101,5 процента. Сверх пла
на реализовано продукции на 11,4 мил
лиона рублей. По сравнению с соответ
ствующим периодом прошлого года реа-

отдачей, эффективно, качественно — вот 
главная задача каждого дня. Девизом этой 
деятельности служат слова, сказанные в 
Отчетном докладе ЦК КПСС XXV съезду 
партии: «Для того, чтобы успешно решать 
многообразные экономические и социаль
ные задачи, стоящие перед страной, кет 
другого пути, кроме быстрого роста про
изводительности труда, резкого повыше
ния эффективности всего общественного 
производства».

л е н о с т и
лнзовано продукции больше на 36,3 мил
лиона рублей. Более 90 процентов при
роста объема реализации получено за 
счет повышения производительности 
труда.

И Д У Т  В П Е Р Е Д И :
СОВЕТСКИЙ РАЙОН 
АЛЕКСАНДРОВСКИЙ РАЙОН 
ЧАИНСКИИ РАЙОН 
ШЕГАРСКИЙ РАЙОН 
НГДУ СТРЕЖЕВОННЕФТЬ 
ТОМСКИЙ ГЕОФИЗИЧЕСКИЙ ТРЕСТ 
ЗАПАДНАЯ НЕФТЕРАЗВЕДОЧНАЯ 
ЭКСПЕДИЦИЯ
СТРЕЖЕВСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
БУРОВЫХ РАБОТ 
МАНОМЕТРОВЫЙ ЗАВОД 
Г-ПЗ-5
ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕНТОВ 
КОЛПАШЕВСКИЙ ЛЕСПРОМХОЗ 
АСИИОВСКИЙ ЛЕСПРОМХОЗ 
КАРГАСОКСКИИ ЛПК 
ТРЕСТ СПЕЦСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ 
ТРЕСТ ТОМСКНЕФТЕСТРОИ 
ТРЕСТ ТОМСКСЕЛЬСТРОЙ

О Т С Т А Ю Т :
ВЕРХНЕЙ ЕТС К И И РАЙОН 
КРИВОШЕИНСКИИ РАЙОН 
ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН 
ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ РАЙОН 
ЗАВОД СИ'БЭЛЕКТРОМОТОР 
ЗАВОД СТЕНОВЫХ 
МАТЕРИАЛОВ
ТРЕСТ TOMCKTRАПОСТРОЙ
ТРЕСТ ТОМСКГАЗСТРОЙ
ИНГУЗЕТСКИЙ
ЛЕСПРОМХОЗ
КОМСОМОЛЬСКИЙ
ЛЕСПРОМХОЗ
ЧАИНСКИИ
ЛЕСПРОМХОЗ

Н а темы дня

г л а в н ы й

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
МИНИСТРА

В адрес томских строите
лей Л. В. Потапенко, П. Е. 
Вайсбек, Г. Г. Вальгера, 
Р. П. Бреннера и Ф..И. Ли
ра пришли телеграммы из 
Москвы. В каждой из них 
говорится: «Поздравляю
коллектив вашей бригады с 
досрочным выполнением 
планов двух лет десятой пя
тилетки. Желаю дальней
ших успехов в труде и лич
ного счастья Г. Караваев, 
министр строительства 
СССР».

СВЕРХ ПЛАНА
Завод строительных ма

териалов реализовал про
дукции на 240 тысяч руб
лей сверх плана восьми ме
сяцев. Основной . прирост 
получен за счет возросшей 
производительности труда. 
Лучшими в соревновании 
признаны цехи: раствор
ный, железобетонных изде
лий и пиловочный.

ЛУЧШИЙ -  КОЛЛЕКТИВ 
ВЕРХНЕГО ПОЛИГОНА

Завод ЖВИ-2, успешно 
выполнив восьмимесячную 
программу, выдал продую 
ции на 2.535 тысяч рублей. 
Этот показатель значитель
но выше планового. Тон в 
соревновании за достойную 
встречу октябрьского праз
дника задает коллектив 
верхнего полигона.

В самый благоприятный для 
строительства месяц — июль 
в нашей области был прове
ден общественный смотр ис
пользования рабочего време
ни на стройплощадках. О не
которых результатах его уже 
сообщалось в газете, они об
суждены на собраниях в кол
лективах, намечены вполне 
реальные меры для исправле
ния недостатков. Кроме того, 
речь о повышении ответствен
ности за порученное дело обя
зательно заходила на рабочих 
собраниях при обсуждении 
проекта новой Конституции 
СССР. И это естественно, по
скольку многочисленные пра
ва, которыми наделяет Кон
ституция СССР членов нашего 
общества, основываются на 
прямых обязанностях каждого 
из них. А самая первая обя
занность — добросовестный 
труд во имя процветания стра
ны.

Где трудовая дисциплина 
строго соблюдается, там и хо
рошие производственные по
казатели, и высокая заработ
ная плата.

В области немало замеча
тельных коллективов, ежеднев
но добивающихся высоких

экономических показателей.
С большим уважением называ
ем мы имена заслуженного 
строителя РСФСР бригадира 
из СУ-13 Г. Г. Вальгера, Р. П. 
Бреннера из СУ-12 и Л. В. По
тапенко из СУ-11 треста Томск- 
жилстрой, Ф . И. Лира из домо
строительного комбината,
Н. Н. Хоменко из КМСУ-1 тре
ста Томскгазстрой, В. ф. Бары
шева из СУ-23 треста Томлес- 
строй, А. Я. Лященко из СУ-4 
треста Томскпромстрой, А. Го
ворина из СМУ-8 управления 
Химстрой.

Они стоят во главе друж
ных, в большинстве хозрасчет
ных коллективов, которые ус
пешно справились с двухлет
ними производственными про
граммами и социалистически
ми обязательствами в честь 
60-летнего юбилея страны. В 
передовых бригадах, как пра
вило, нет нарушений трудовой 
дисциплины. Здесь хорошо по
ставлена политико-воспитатель
ная работа, а единичные про
явления недобросовестности в 
труде моментально становят
ся предметом самого принци
пиального обсуждения.

И все-таки мы не можем по
ка говорить, что добились в

строительстве значительного 
снижения потерь от наруше

ний дисциплины труда. Из-за так 
называемых даже единичных 
прогулов, несвоевременного 
начала работы, простоев из-за 
плохой организации труда 
ежегодно теряется 20— 30 про
центов рабочего времени.

Нередко еще руководители 
некоторых строительных орга
низаций, объясняя неудовлет
ворительную работу своих 
коллективов, ссылаются на 
нехватку рабочих рук. Хотя на 
самом деле среднесписочная 
численность в большинстве 
управлений, трестов и СУ —  
стопроцентная или выше. На
пример, в Томском террито
риальном управлении строи
тельства (ТТУС) в этом году 
количество работающих по
стоянно превышает плановые 
задания. Из трех трестов и до
мостроительного комбината 
только в Томскжилстрое этот 
показатель чуть ниже ста про
центов. Но зато в ТТУС произ
водительность труда растет 
медленнее, чем заработная 
плата. Ни одно подразделение 
ТТУС ие выдерживает нужно
го соответствия между зара
ботной платой и выработкой.

Очень тревожное положе
ние в этом отношении и в тре
сте Томсктрансстрой, где план 
полугодия по выработке вы
полнен на 92, а по заработ
ной плате — на 112 процентов. 
Нет ни одного строительного 
треста, коллектив которого ра
ботал бы с опережающим 
зарплату ростом производи
тельности труда.

Отсюда еще одна печальная 
цифра: план по прибыли под
рядно-строительные органи
зации области выполнили на 
32 процента.

Большие потери несут 
строительные организации из- 
за текучести кадров. По дан
ным статистики, средняя про
должительность перерыва меж
ду увольнением с одного места 
работы и устройством на дру
гое составила в 1975 году 
28 дней. Только по этой при
чине были потеряны на строй
ках тысячи человеко-дней.

Дисциплина труда в нашем 
обществе основывается на 
сознательности масс. Поэтому 
и воспитательная работа —  де
ло масс, а не чисто админист
ративное. Приказы о выгово
рах или увольнения —  не ме
ры, а вынужденный шаг. Толь
ко коллектив под руководством 
общественных организаций мо
жет вести воспитательную ра
боту комплексно, эффективно. 
Й это приведет к тому, что 
один из главных резервов в 
строительстве будет использо
ван.

АНАТОЛИИ ИОСИФО
ВИЧ ВЯТКИН ЗА ДОЛГОЕ 
ВРЕМЯ РАБОТЫ В ЛЕСУ 
ОСВОИЛ ВСЕ ОСНОВНЫЕ 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ. СЕЙ
ЧАС ОН ТРАКТОРИСТ ИЗ
ВЕСТНОЙ В ЕРГАИСКОМ 
ЛЕСПРОМХОЗЕ БРИГАДЫ 
Г. А. СОБОЛЕВСКОГО. 
ЭТОТ КОЛЛЕКТИВ, УС-. 
ПЕШНО НЕСЕТ ТРУДО
ВУЮ ВАХТУ В ЧЕСТЬ 
ДНЯ РАБОТНИКА ЛЕСА. 
АВГУСТОВСКОЕ ЗАДА
НИЕ БРИГАДА ПЕРЕВЫ
ПОЛНИЛА ПОЧТИ НА ТЫ
СЯЧУ КУБОМЕТРОВ. ■ ЗА
СЛУГА В ЭТОМ И . КАД
РОВОГО МЕХАНИЗАТОРА 
А. И. ВЯТКИНА.

Фото В. Федорова.

ЖуtomoSodemto ~ 
ударный фронт
СВЕРЯЯСЬ 
С ПЛАНОМ

Производство мо-лока в 
Колпашевском районе за 
восемь месяцев возросло В 
сравнении с соответствую
щим периодом прошлого го
да на восемь процентов. На
дой молока на корову в 
среднем по району увели
чился на 94 килограмма. 
Годовой план продажи вы
полнен на 77 процентов. 
Это выше среднеобластного 
показателя. С мясом обста
новка гораздо сложнее. Его 
произведено совхозами рай
она лишь 58 процентов К' 
годовому плану»

Поголовье молодняка 
есть, но слишком долго 
длится процесс доращива
ния и откорма животных. 
Зимой: было трудно с коя- 
цемтратами. Их” делили дой
ному стаду, а молодняк, на 
откорме по существу стоял 
на «голодном пайке». Поло
жение усугубилось еще . и 
тем, .что из-за Наводка в от
дельных хозяйствах поздно 
выгнали скот на пастбища. 
Это, так сказать, объектив
ные причины низкой про
дуктивности. Но есть и 
субъективные. Они-то и ска
зались на привесах в лет
ний период.

В опытно-производствен
ном хозяйстве Нарымской 
государственной селекцион
ной станции по-своему ре
шают вопрос производства 
говядины. Во-первых, быч
ков здесь не кастрируют. 
На практике убедились, что 
на откорме такие животные 
очень быстро набирают вес 
— 800 — 900 граммов в сут
ки. Во-вторых, в хозяйстве 
не надеются на нагул мо
лодняка на пастбищах. С 
шестимесячного возраста 
телят начинают кормить в 
помещениях, не исключая 
прогулки. В августе здесь 
получили самый высокий в 
районе среднесуточный при
вес скота — 556 граммов. 
На приемный пункт живот
ные из хозяйства поступа
ют живым весом не ниже 
400 килограммов. 80 про
центов проданного скота — 
высшей упитанности. Хо
зяйство уже выполнило де
вятимесячный план прода
жи мяса, а к С0-летию Ве
ликого Октября здесь ус
пешно справятся и с годо
вым.

Чем же обеспечен успех?" 
Если ответить кратко — 
четкой организацией труда, 
строгим соблюдением раци
она кормления н распоряд
ка дня и, конечно, стара
тельностью, добросовестно
стью всех работников, бое- 
_вым соревнованием между 
ними. От кадров зависит 
все.

В этом убедились нынеш
ним летом в совхозе «Пер
вомайский». Здесь молод
няк находился на выпасах, 
в совхозах «Инкинский» и 
«Тогурекий» — тоже. В 

• этих хозяйствах в августе 
получено соответственно 
457—428 граммов средне
суточного привеса ' от каж
дой головы, а в «Первомай
ском» — лишь 285. Плохо 
нагуливал вес молодняк на 
протяжении всего пастбищ
ного периода. Причина в 
том, что в совхозе не зани
маются как следует подбо
ром кадров. Телят поручи
ли случайным людям.

Сейчас повсеместно по
ставили скот в помещения ж 
■на откормочные площадки. 
Корма есть, грубые и соч
ные. Идет обмен витамин
ной травяной муки на нон- 
центраты. Проблема, чем 
кормить скот, отпала. Про
дуктивность животных бу
дет теперь зависеть от орга
низации труда, ухода. В 
районе многое делается для 
того, чтобы поправить по
ложение и добиться в. ны
нешнюю зимовку увеличе
ния продажи мяса на 20 
процентов.

В совхозах на интенсив
ный откорм поставлено 
1.200 голов молодняка. 
Уход за ними поручен са
мым опытным и добросове
стным людям. В совхозе 
«Чажемтовский» на откор
мочных площадках скотнн- 

. ки работают звеньями по 
бригадному подряду. Кор
мить скот' есть чем: зелен
ка, , витаминная травяная 
мука, комбикорм. В рацио
не 10 кормовых единиц.

В районе исключительно 
важное значение придают 
организаторской. и воспита
тельной работе на фермах. 
Везде прошли совещания и 
рабочие собрания животно
водов. Основные вопросы- 
повышение продуктивности 
скота и укрепление трудо
вой дисциплины. Много виц* 
мания уделяется разверты
ванию социалистического 
соревнования в «коллекти
вах, его гласности.

В сравнении с соответст
вующим периодом прошло
го года продажа мяса госу
дарству в совхозах увели
чилась на 28 процентов. 
Еще больше поступило ско
та на заготовительные пунк
ты из совхозов «Тогурекий* 
и «Инкинский». Однако 
удельный вес животных, за
купленных у населения, по- 
прежнему невелик, н это не 
может не сказаться на вы
полнении плана в целом по 
району. Большая роль в. ор- 

. ганизации закупок отводит- 
- ся сельским Советам. Им 
нужно крепко поработать 
именно сейчас

„ н. ГОЦУЦУРА.
Колпашеасмяй район-
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В К Л А Д  ГЕ О ЛО ГО ВЮБИЛЕЙНОЙ ВАХТ Е — УДАРНЫЙ ФИНИШ
ЗАОЧНА**
РАБОЧАЯ ппошм Трудящиеся Московской области выступили с почи

ном: «Юбилейной вахте — ударный финиш!». Это патри
отическое начинание нашло горячий отклик в рабочих 
коллективах Томской области.

На сегодняшней рабочей планерке выступают „ пред
ставители ведущих отраслей промышленности области— 
нефтяной и лесной. Главная тема их выступлений — вы
полнить задания двух лет пятилетки к празднику Вели
кой Октябрьской революции.

ДЕЛО ШЕ-  ГО
На леях состоялся пле

нум обкома партии, кото
рый наметил конкретные 
пути дальнейшего развития 
нефтегазодобывающей про
мышленности области. Мне 
посчастливилось быть уча
стником пленума. Именно 
посчастливилось, поскольку 
я присутствовал при очень 
деловом разговоре о наших 
нефтяных проблемах. И 
еще потому, что этот пле
нум ознаменовал начало но
вого этана развития обла
сти.

Мне приятно сообщить, 
что коллектив Стрежевско- 
го управления буровых ра
бот успешно идет навстречу 
юбилею Родины: сданы че
тыре сверхплановые неф
тяные скважины и пробуре
но более 17.000 метров 
горных пород сверх задания 
восьми месяцев. Такого ус
пеха коллектив управления 
достиг впервые.

Буровая бригада мастера 
Н. В. Бурдыко 6 сентября 
рапортовала о выполнении 
плана двух лет пятилетки, 
в сентябре выполнит свои 
обязательства в честь юби
лея и наша бригада. Есть 
уверенность в том, что и 
коллектив мастера А. К. 
Чешуияа будет встречать 
славный праздник, выпол
нив двухлетний план. Это 
стремление созвучно с по
чином ■ трудящихся Мос
ковской области.

Успехи- коллектива уп
равления стали возможны
ми благодаря широкому 
внедрению бригадного под
ряда, что значительно улуч
шило организацию и каче

ство работы буровых 
бригад.

14 августа наша бригада 
выполнила социалистиче
ские обязательства девяти 
месяцев, и в этот же день 
мы подвели итог работы по 
новому методу. Результаты 
порадовали нас: около 105 
тысяч рублей экономии. 
Это значит, что за счет этих 
средств можно пробурить 
дополнительно куст из че
тырех нефтяных скважин!

Нефтяники Стрежевого с 
удовлетворением восприня
ли решение Министерства 
нефтяной промышленности 
о создании производствен
ного объединения Томск
нефть. На наш взгляд, это 
должно сыграть положи
тельную роль, например, в 
создании комплексных
бригад, заинтересованных 
в ускорении ввода нефтя
ных скважин в эксплуата
цию, о чем мы давно гово
рим.

А чтобы быстрее нара
щивать темпы прироста до
бычи нефти, строителям, 
занимающимся обустройст
вом месторождений, уже 
сегодня необходимо изме
нить стиль работы, т. е. об
вязку скважин производить 
не тогда, когда куст из 7 
или 10 скважин закончен 
бурением и освоением, а до 
прихода буровиков проло
жить нефтепровод, устано
вить нефтепромысловое 
оборудование и вводить 
скважины в эксплуатацию 
раздельно, по мере их вы
хода из бурения. А то ведь 
получается, что бригада 
разбуривает куст из 7 и 
более скважин около трех

месяцев, затем наступает 
период ожидания — когда 
произойдет обвязка. Эго 
еще месяц, а то и больше, 
а если учесть, что в нашем 
управлении шесть буровых 
бригад, то получается, что 
около 50 скважин более го
да ожидают ввода в экс
плуатацию.

Видим мы резерв по уве
личению выработки на бу
ровую бригаду и в сокра
щении сроков на обработку 
и выдачу геофизических ма
териалов для проведения 
перфорационных работ на 
скважинах. Учитывая, что 
коллектив Александровской 
геофизической конторы не 
вошел в состав объедине
ния Томскнефть, хочу по
просить директора этого 
предприятия В. А. Белоно
гова оказать нам, бурови
кам, в этом вопросе самую 
активную помощь.

В статье «Нефтяной мери
диан области», с которой вы
ступил в областной газете 
генеральный директор
объединения Томскнефть 
Н. Ф. Мержа, четко сказа
но, что перед буровиками 
ставится задача к концу де
сятой пятилетки увеличить 
объем буровых работ почти 
в три раза. А если учесть, 
что с выходом на новые 
площади увеличиваются 
глубины скважин, то эта 
задача является довольно 
сложной. Со старым обору
дованием ее нам не ре
шить. Нам нужны новые 
буровы'е установки БУ-100. 
Они специально предназна
чен^ для кустового бурения 
в условиях Западной Сиби
ри. Мне думается, что этот

вопрос наше министерство 
должно решить в ближай
шее время.

Кроме того, мы не раз 
уже говорили о том, что го
ловные институты нашего

министерства до их пор не 
разработали устойчивые хи
мические реагенты для про
мывочной жидкости, чтобы 
ее параметры на всем про
тяжении бурения скважины 
были стабильными. Эту 
неоценимую помощь могли 
бы оказать нам и томские 
ученые. Новые реагенты 
нужны особенно сейчас, при 
бурении скважин на палео
зойские отложения.

Понимая, что многие за
дачи нам предстоит решать 
не числом, а уменьем, уже 
сегодня нужно думать о 
создании учебной базы объ
единения, где рабочие повы
шали бы свой технический 
уровень. Возможно, есть 
смысл создать техническое 
училище в Стрежевом для 
подготовки рабочих из вы
пускников средних школ, 
это сыграло бы положитель
ную роль в закреплении 
кадров в поселке.

Но самым большим воп
росом у нас является жи
лищный. Создание новых 
буровых предприятий и рас
ширение существующих 
требует неотложного реше
ния этой проблемы. Это 
возможно, по мнению спе
циалистов, только при рас
ширении панельного строи
тельства. Нам, стрежевча- 
нам, никак не обойтись без

помощи Томского террито
риального. управления стро
ительства.

Очень хотелось бы, что
бы трудящиеся области 
прониклись теми важными 
задачами, над которыми 
предстоит работать не толь
ко нам, нефтяникам. Я ду
маю, каждый понимает, 
что речь идет о большом го
сударственном деле.

Это очень символично, 
что столь значительный 
пленум обкома партии со
стоялся в канун юбилея 
Октября. Наше социалисти
ческое Отечество вступает в 
новое десятилетне сверше
ний. В ногу с эпохой при
званы идти и мы, томичи.

В. КАЛИНИНУ К, 
буровой мастер Стре- 
жевского управления 
буровых работ, Герой 
Социалисте ч е с к о г о 
Труда, лауреат Госу

дарственной премии.

Второй год десятой пяти
летки геологи Томской комп
лексной геологоразведочной 
экспедиции проводят под зна
ком шестидесятилетнего юби
лея страны. В честь знамена
тельной даты приняты повы-. 
ф енные социалистические обя-, 
зательства. Выполняя их, кол
лектив экспедиции проводит 
геологическое и гидрогеоло
гическое картирование в бас
сейне рек Чая и Чулым, а так
ж е поиски и разведку неруд
ных полезных ископаемых и 
подземных вод.

Поискозые и разведочные 
работы проводятся вблизи на
селенных п у н кто в , а картиро
вание осущ ествляется сейчас 
только в таких районах, куда 
в прежние годы геологи не 
могли добраться наземным 
транспортом. В основном это 
совершенно не изученные уча
стки водоразделов Чулыма и

Кети, Кети и Т%|ма.
В этом году открыто еще 

одно месторождение подзем
ных вод в окрестностях Пара- 
бели. Здесь уж е начаты испы
тания водоносных горизонтов. 
Одновременно с полевыми ра
ботами гидрогеологи томской 
партии составляют отчет, в ко
тором будет дана характери
стика двум  месторождениям 
подземных вод —  Бакчарско- 
му и Поротниковскому.

До конца года з экспедиции 
намечено составить проекты 
на поиски и разведку еще 
двух месторождений подзем-, 
иых вод (Молчановского, Бе 
лоярского).
Ответственную задачу выпол

няет томская экспедиция по 
обеспечению  предприятий 
строительной индустрии горо
да и сельского хозяйства. В 
апреле нерудная партия за
вершила отчет по результатам 
поисков сы рья для Томского

завода керамзитового гравия.
Недавно научно-технический 

совет Томского геологоуправ- 
ления принял с хорошей оцен
кой отчет по результатам раз
ведки песчано-гравийного ме
сторождения в русле реки 
Томи. Гравий Томского место
рождения пригоден для про
изводства бетона марки 200 и 
300, запасы его— более 26 мил
лионов кубометров. Уж е нача
та промышленная разработка 
месторождения.

В Ш егарском районе в этом 
году начаты поиски суглинкоз 
для М ельниковского завода 
керамзитового гравия. Пони
мая важность этого объекта, 
экспедиция принимает меры 
для ускоренного проведения 
полевых работ.. Уж е  проведе
ны промышленные испытания 
сы рья для кирпично-керамзи
тового гравия Уртамского и 
Кривошеинского месторожде
ний. По заявкам  объединения 
Томскпромстройматер м а л ы  
проектируется разведка м е 
сторождений строительных 
песков и светложгущихся 
глин.

В этом году экспедиция 
впервые приступила к изуче
нию процессов заболачивания, 
оврагообразования, разруш е
ния берегов рек. Программа 
эта рассчитана на многолет
ний период.

Разведкой и подсчетом за
пасов подземных вод Томско
го месторождения не закончи
лись работы гидрогеологов на 
городском водозаборе. С м о
мента его эксплуатации нача
лись наблюдения за режим ом  
подземных вод.

С большим энтузиазмом ра
ботает коллектив экспедиции 
в юбилейном году. На про
шедших собраниях по обсуж 
дению проекта Конституции 
СССР принято обязательство 
завершить двухлетний план по 
бурению  скважин к 7 ноября 
1977 года. И можно быть уве
ренным, что это обязательство 
будет выполнено. Порукой то
му —  отличная работа буро
вых бригад мастеров А. А. Гу- 
това, Б. Л. Кузнецова, Н. В. 
Яцких и других, которые по
стоянно перевыполняют пла
новые задания по проходке 
скважин.

Е. ГОРЮ ХИН, 
главный геолог Томской 

комплексной геологоразве
дочной экспедиции.

ДНЕВНИК
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О РЕВ Н О В А Н И Я

П р о м ы ш л е н н ы й

в ы п у с к
П Я ТИЛ ЕТКА Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И . К А Ч Е С Т В А

К ПЕРВОМУ 
Н О Я Б Р Я

решил выполнить план двух 
лет пятилетки коллектив 
Томского речного порта.

Встав на трудовую вахту 
в честь юбилея Великого 
Октября, томские речники 
постоянно добиваются высо
ких производственных пока
зателей. Они лидируют в 
социалистическом соревно
вании среди коллективов 
Западно-Сибирского речного 
пароходства. На днях на 
собрании партийно-хозяйст
венного актива томским 
речникам было вручено пе
реходящее Красное знамя 
пароходства и баскомфлота.

Много хороших специали
стов работает на главном 
причале Томи. Одну из луч
ших портовых бригад, кото
рая работает на правобе
режном грузовом районе, 
возглавляет ГГ. П. Ротикер. 
Бригаде осталось до завер
шения навигационного пла
на переработать 330 тысяч 
тонн грузов. Однако по ини
циативе передовиков кол
лектив района обязался пе- 
реюаботать дополнительно 
100 тысяч тонн.

У молодого экипажа кра
на ПК-51 юбилейная нави
гация — первая. Но этот 
коллектив во главе с опыт
ным бригадиром В. Н. Ев
тушенко, кавалером ррде-  ̂
нов Ленина и Трудовой 
Славы III степени, прила
гает все силы, чтобы выпол
нить не только план, но и 
обязательства. Он уже пере
работал 450 тысяч тони 
грузов.

Коллектив Кировского 
участка Томского грузового 
района с начала навигации 
уже добыл 650 тысяч тоня 
фракционного гравия.

— До конца сезона, — 
сказал командир земснаря
да ПЧС-450-4 кавалер ор
дена Трудового Красного 
Знамени Г. В. Губин, — 
наш коллектив добудет еше 
не менее 250 тысяч тонн 
гравия.

В. ИВАНОВ,
секретарь партбюро 

речного порта.

Д о р о г
Уходит лето, но дни в дет 

лянах и на лесовозных до
рогах стоят жаркие. Я ду
маю, нет такого коллектива, 
такого рабочего, которому 
бы не хотелось с честью 
встретить свой профессио
нальный праздник, достой
ным трудовым подарком от
метить славный 60-летний 
юбилей Советского государ
ства. • -
: -Бригада П. М. Баланди
на, в которой я работаю, 
состоит 'из- '■ 12 водителей. : 
Возим лес на четырех ма
шинах в три смены. Ребята 
подобрались хорошие, на
дежные на трассе, верные 
товарищи в жизни. Да и 
опыта нам не занимать: 
■большинство имеют нрава 
шофера первого класса. Это 
Г. Т. Городчиков, Н. П. 
Акинин, Г. Л. Лобанов, 
В. Н. Полоскин и другие.

Мне удалось повидать 
немало: организация труда 
на таких объектах, как 
Усть-Илимская ГЭС, на 
уровне высоких требований 
сегодняшнего дня. В Ингу- 
зетском леспромхозе тоже 
сразу многое понравилось. 
Здесь не любят отставать 
от жизни, охотно и умело 
внедряют новые прогрессив
ные формы труда. В Мак- 
зьгрском филиале мы пона
чалу с интересом следили, 
как внедряют хозрасчетный 
подряд в лесосеках бригады 
А. Ф. Андрианова и А. Т. 
Шкурина. Дела у них в 
прошлом году шли просто 
блестяще. На долю только

л е с
этих двух коллективов при
шлась четвертая часть при
были — более 25 тысяч 
рублей, — полученной все
ми бригадами объединения 
Томлеспром. Решили и мы 
попробовать работать по-но
вому. Тем более, появился 
опыт у лесовозных бригад 
В. Н. Ковалева и Е. А. 
Смышляева из Клюквин- 
ского транспортного цеха 
нашего же леспромхоза. 
■Идет ли дело? Да, полу
чается на первый взгляд 
неплохо. За 8 месяцев сэко
номили более 5 тысяч руб
лей. Основные источни
ки экономии — бережное 
расходование горючего и 
запасных частей. Каждый 
водитель знает, на чем и 
сколько можно сберечь.

Многому научились у . во
дителей бригады В. Н. Ко
валева, с которой сорев
нуемся. Ведь хозрасчет на 
лесовозных трассах — дело 
новое, мало освоенное. Все 
вроде шло хорошо, но вот в 
последние месяцы работа 
стала разлаживаться.

Это тем более досадно, 
что показатели нашей 
бригады одни из лучших в 
Прякетье. В конце авгу
ста мы с удовлетворением и 
радостью рапортовали о 
своей трудовой победе. До
срочно выполнено обяза
тельство, которое мы при
нимали в честь 60-летия 
Великого Октября. Сейчас 
на нашем счету более 48 
тысяч кубометров, а за год 
собираемся вывезти 60 . ты-

В О З И Т
сяч. Это значит, что при 
нормальных условиях труда 
бригада могла бы выпол
нить годовое обязательство 
к 7 ноября. Но уверенности 
такой нет, так как новая ор
ганизация труда — бригад
ный подряд — вступила в 
противоречие с некоторыми 
явно устаревшими взгляда
ми администрации пред
приятия, нежеланием соз
дать условия для нормаль
ного труда, водителей., 

^Начну с дороги. Я уже 
говорил" что расстояние вы
возки очень велико. Трасса 
тяжелая и практически сей
час не очищается и не вы
равнивается. Из трех грей
деров исправен один. А на 
одном не успеть, как бы ни 
старался механизатор. В 
результате на выбоинах и 
колдобинах приходится ид
ти на самой малой скоро
сти, чтобы сберечь машину.

Сравните: зимой на это 
же расстояние мы вывозим 
за смену до 150 кубомет
ров, ■ сейчас — едва 40. 
Мне возразят: мол, сейчас 
«асфальт» пожиже и вооб
ще не те условия. Вот про
тив этих-то взглядов мы и 
выступаем. Надо занимать
ся дорогами всерьез и круг
лый год, а не пережидать 
лето в надежде на Деда 
Мороза, который придет и 
все ямки подравняет.

После летней засухи в 
августе прошли ливни, и 
наши дороги «поплыли». 
Никто не удосужился свое
временно сделать водоотво
ды, настелить волоки. Та

кая непредусмотритель
ность дорого обошлась лес
промхозу: лишь за месяц 
отставание по вывозке пре
высило 7 тысяч кубометров.

Но это одна сторона ме
дали. Наш бригадир ГГ. М. 
Баландин в начале июля 
выступал в областной газе
те. Он критиковал руковод
ство филиала и леспромхо
за за то, что ослаблено вни
мание к дорожной и ремой* 
тной службам. Но пока ма
ло что изменилось. Как го
товят дороги, я уже гово
рил. Не лучше относятся у 
нас и к ремонту автомоби
лей. Но существу ремонт
ной службы, какой она 
должна быть на таком 
крупном предприятии, у 
нас в филиале нет. Важней
шее дело доверено неопыт
ным парнишкам, которые 
еще и в машине-то толком 
не разбираются. Естествен
но, все, в том числе й тех- 
уходы, делают в основном 
сами водители. Порой при
дешь с ночной смены или со
бираешься в ночь, а все 
равно вместе с напарника
ми еще несколько часов 
проводишь у . машины.

Лесовозы у нас поизноси
лись. Три автомобиля — 
настоящие ветераны. Один 
из капитального ремонта, 
два прошли по 160 тысяч ки
лометров. За такими глаз да 
глаз нужен: ведь лес на се
бе не повезешь.

Нам также непонятно, 
почему сейчас, в такой от
ветственный момент, ослаб
лено внимание к организа
ции социалистического со
ревнования. Наш соперник 
по труду — бригада В. Н. 
Ковалева из Клюквинкн. А 
мы не знаем, как, идут у них 
дела.

В погоне за кубометром 
забываем о простых челове
ческих нуждах. Сколько 
раз просили администрацию 
филиала организовать пи
тание на лесовозной трассе 
в ночную, смену! Бесполез
но. Никто из руководителей 
не откликнулся на просьбу 
водителей. А ведь вопрос 
далеко не пустяковый. От 
его решения зависит наше 
настроение, работоспособ
ность, наконец, здоровье.

Нечеткое выполнение 
«аоих договорных обяза
тельств со сТороны админи
страции вызвало ответную 
реакцию у некоторых води
телей. Пытаясь поднять вы
работку, они нередко забы
вают вовремя провести тех- 
уход, ездят быстрее, чем 
положено на трудных уча
стках. В результате много 
теряет вся бригада.

Пусть не покажется, что 
я сгустил краски: ведь в 
целом-то нашими достиже
ниями в юбилейном году 
можно гордиться. Но во 
многом наш успех был под
готовлен четкой, ударной 
работой в зимние месяцы. 
Нам же, повторяю, хоче-тея 
работать ритмично, незави
симо от времени года, до 
конца использовать те бо
гатые возможности, кото
рые открывает перед води
телями укрупненных бригад 
метод хозрасчетного подря
да.

На днях мы узнали о по
чине трудящихся Москов
ской области и также реши
ли объявить финиш юби
лейной вахты ударным.

Ю. СЕЛЮНИН, 
водитель лесовоза 
Макзырского филиала 
Ингузетского леспром- 

хоза.

НАВИГАЦИИ ТРУДНЫЙ ЧАС
В июне* я выступал в об

ластной газете, рассказы
вал о достижениях своей 
бригады, о том, что мешает 
работать. Мы выступили 
тогда инициаторами сорев
нования бригад и экипажей 
комбината за достойную 
встречу 60-й годовщины 
Великого Октября. Время 
подводить первые итоги. 
Позади большая часть труд
ного сезона. Многое из то
го, что намечали, уже сде
лано.

С учетом результатов 
первой декады сентября на 
нашем счету более 78 ты
сяч кубометров. Это значит, 
что с начала сезона допол
нительно к плану мы выг
рузили свыше 7 тысяч ку
бометров. К успеху коллек
тива , причастны многие на
ши работники. Для некото
рых нынешняя навигация 
двадцать пятая и даже 
тридцатая. Четверть века 
трудится на комбинате мо

торист бревнотаски Алек
сандра Николаевна Боева. 
От ее мастерства и стара
ния во многом зависит ус
пех бригады. Рядом с. ней 
уверенно несут трудовую 
вахту наши ветераны — 
Надежда Павловна Ануф
риенко, Мария Ивановна 
Галицкая, Галина Яковлев
на Марочкииа, Матрена 
Ивановна Попова, Наталья 
Яковлевна Лаптева. Непло
хо знают свое дело Таисья

Чепчугова, Мария Кондра- 
тенкова и другие.

Соревнуемся мы с брига
дой Раисы Яковлевны Сте
пиной. В августе уступили 
своим соперникам больше 
тысячи кубометров. Зато 
обгоняем их почти на четыре 
тысячи с начала сезона. Со
ревнование с таким силь
ным коллективом помогает 
добиваться лучших резуль
татов.

Но в целом обстановка 
на комбинате очень слож
ная. План по выгрузке дре
весины выполнен лишь на

83,7 процента. Долг превы
сил 180 , тысяч кубомет
ров. Чтобы перекрыть его, 
надо очень много порабо
тать. Хотелось бы призвать 
все бригады на выкатке ле
са потрудиться сейчас с 
полной отдачей сил. В этот 
трудный час навигации 
необходимо четче и опера
тивнее решать все вопросы 
инженерным работникам 
комбината. Древесина дол
жна быть спасена.

Е. ЛАПТЕВ, 
бригадир 5-го участка 

Томского ЛПК.

ПРИГЛАШАЕМ
ОБЪЯСНИТЬСЯ К ПЕРЕМЕНАМ ИЕ ПОДГОТОВИЛИСЬ

Неритмично трудился коллектив Аслановского леспромхоза 
все летние месяцы. Особенно значительный долг по основ
ным показателям допущен в августе. О причинах отставания 
говорит директор предприятия М. Ф. Валигура,

Трудное нынче было лето 
в лесу, но необычная сушь 
во многом и способствовала 
лесозаготовкам. Первую по
ловину августа мы выпол
няли план, а потом попали 
дожди. К резкой смёне пого
ды как следует подготовить
ся не успели. Дорог с твер
дым покрытием имеем всего

30 километров. Остальные, 
особенно подъездные пути в 
делянах, стали труднопроез
жими. Нелегко пришлось да
же иа УЖД, где затопило 
участки усов и веток. Приш
лось дополнительно подсы
пать песок, поднимать пути. 
Но, несмотря на трудности, 
коллектив УЖД справился с

планом, по вывозке, а основ
ной долг приходится на ав
тодорогу.

Что предпринято для пре
одоления отставания? Часть 
бригад из лесосек на низких 
местах перебазировали на 
более высокие, сухие. Соз
дана дополнительная брига
да на трелевке леса. Реша
ется проблема подъездных 
путей на нижних и верхних 
складах. Чтобы ускорить 
отсыпку полотна, доставляем 
песок из резервного карье

ра, расположенного недалеко 
от места работ.

Холода не заставят себя 
ждать, поэтому развернута 
подготовка к зиме. Строи
тельство гаражей, обогрева
тельных помещений, нотло- 
пунктов идет по плацу. А 
вот с подготовкой лесосек 
отстаем. Работают лишь три 
подготовительные бригады, 
а отведено в рубку 570 ты
сяч кубометров. Срочно 
ускорим" эту работу.

Последствия августовско

го срыва дают о себе знать 
еще в первой декаде сентяб
ря. Тем более, что суточный 
график возрос по вывозке на 
231, а по производству дело
вой — на 154 кубометра. 
Но на трудовой вахте в 
честь Дня работника леса 
нельзя ударить в грязь ли
цом. Лесосечные бригады 
А. Ф. Жнлика, А. И. Овеч
кина, Героя Социалистиче
ского Труда В. П. Янышев- 
сного и другие полны реши
мости достойно встретить
евой профессиональный 
праздник, выполнить социа
листические обязательства в 
честь 60-й годовщины Вели
кого Октября.

Э то о к р а и н а  С т р е ж е в о го , 
Ц е н тр  у ж е  з а с т р о е н , и в ы с о т 
н ы е  д ом а  п о  о б еи м  с т о р о н а м  
у л и ц ы , к а к  т р и у м ф а л ь н ы е  во 
р о та  у  в ъ е зд а  в п о с е л о к .

Д е с я т ь  л е т  п р о ш л о  со  д н я  
о с н о в а н и я  С т р е ж е в о го , а ом 
все  ещ е  н о в о с т р о й к а . П о то м у  
ч т о  го д  о т  го д а  р а с т е т  е го  н а 
се л е н и е , р а с т у т  к в а р т а л ы  н 
э т а ж и  д о м ов . А  у ж е  с б у д у 
щ е го  го д а  э т о т  р а б о ч и й  п о с е 
л о к  н а ч н е т  р а з в и в а т ь с я  е щ е  
с т р е м и т е л ь н е й . И т р у д н о  с к а 
з а т ь , ч ь я  п р о ф е с с и я  зд е с ь  
п р е с т и ж н е й  — н е ф т я н и к о в  
и л и  с т р о и те л е й . О н и  д о п о л н я 
ю т  д р у г  д р у г а , и о д н а  без д р у 
го й  н е м ы с л и м ы .

В с п е ц и а л и з и р о в а н н о м  у п 
р а в л е н и и  о т д е л о ч н ы х  р а б о т  
тр е с т а  Т о м с н га з с т р о й  б р и га д у  
Г а л и н ы  М а л ы ш е в о й  з н а ю т  
х о р о ш о . И не т о л ь к о  п о т о м у , 

ч то  э то  л и д е р  в с о ц и а л и с т и 
ч е с ко м  с о р е в н о в а н и и  ср е д и  
о т д е л о ч н ы х  б р и га д . А  п о т о 
м у  е щ е, ч то  с п е ц и а л и з а ц и я  у  
м а л ы ш е в ц е в  о ч е н ь  у ж  п р и я т 
ная  — б р и га д а  о тд е л ы в а е т  

д е т с ки е  са д ы  и ж и л ы е  д о м а ,
Н А  С Н И М К А Х  Е вг. Л и с и ц ы 

на : у  в ъ е зд а  в С т р е ж е в о й ;
Г. М а л ы ш е в а , а э то  ее б р и га 
да.
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П р о в е р я е м
в ы п о л н е н и е
обязательств

ПОКАЗАТЕЛИ 
ХОРОШИЕ, НО...

Мы работаем в столовой 
№ 44. В общей сложности 
каждый день кормим боль
ше десяти тысяч человек. 
Их приглашают за'столы 23 
филиала, в которые входят 
девять школьных столовых, 
кафе «Золотая осень», 
столовые в общежитиях и 
на предприятиях.

Решения XXV съезда 
КПСС поставили перед ра
ботниками общественного 
питания большие задачи. 
Одна из них — повышение 
качества обслуживания. С 
этой целью у нас внедрена 
балльная система, позволя
ющая верно оценивать ра
боту предприятий общест
венного питания. В каждой 
столовой заведен специаль
ный журнал, где ежедневно 
отмечают качество блюд. 
Журналы проверяет специ
альная комиссия, в состав 
которой входит санитарный 
врач. Результаты проверок 
учитываются при подведе
ний итогов социалистиче
ского соревнования и на
числении премий.

Победители соревнования 
— филиал столовой в по
селке «Спутник» и столовая

школы № 55— награждены 
дипломами «За отличное 
качество», тринадцать фи
лиалов предприятия полу
чили санитарные паспорта.

Самая большая забота 
для нас — школьные столо
вые. И не случайно, по
скольку здесь еще очень 
много проблем. Судите са
ми. Любая школьная столо
вая обслуживает за день, 
как правило, не меньше ста 
юных клиентов, а обслужи
вающий персонал здесь — 
три-четыре человека... И 
вот эти трое, как правило, 
сами прО|Чручивают мясо, 
чистят картофель, готовят, 
моют посуду, накрывают 
столы и т. д.

Давно уже администра
ция нашего предприятия ве
дет разговор о том, что по
ра переходить на более 
удобную и экономичную си
стему обслуживания. Для 
этого нужен цех полуфабри
катов, где можно применить 
современное оборудование, 
быстрее и легче выполнять 
многие операции. Но, к со
жалению, решить эту про
блему пока в Томске не мо
гут.

А поскольку столовая 
№ 44 считается• благопо
лучной и даже передовой, 
на требования ее коллекти
ва мало обращают внима
ния. Действительно, пока
затели у нас неплохие. 
План товарооборота за по
лугодие перевыполнен. Из
готовлено и продано сверх 
плана на 21 тысячу рублей 
продукции. И все же при 
новой организации труда 
мы могли бы работать луч
ше.

Н. ЛЕВШННА,
заведующая производ
ством столовой М  44.

Поставщики подводят
Когда коллектив нашего ма

газина около восьми месяцев 
назад брал на себя обязатель
ства в честь шестидесятилетия 
Великого О ктября, мы тща
тельно обсуждали и взвеш и
вали свои возможности.

За  прошедшие восемь м е 
сяцев улучш ено качество об 
служивания. Если прежде в ча
сы пик перед кассами в тор
говом зале собирались боль
шие очереди, то сегодня кли
енты тратят гораздо меньш е 
времени на покупки. Узел рас
чета дополнился запасной кас
сой, за к о то р ую ' в горячее 
врем я м ож ет сесть продавец- 
консультант или любой другой 
работник, овладевший этой 
профессией. Кстати, в коллек
тиве восемь специалистов вла
деют двум я профессиями —  
продавцов-консультантов и 
кассиров. А  вообщ е повышает 
квалификацию каждый работ
ник магазина. М олодым и не
опытным помогают наставни
ки. Д ействует школа коммуни
стического труда. Двадцать че 
ловек учатся в торговом тех
никуме.

Выполнен и другой пункт 
обязательств. В конце августа 
открыт стол заказов для четы 
рех строительных организа
ций в поселке спичфабрики.

Коллектив наш старался, что
бы у покупателей не было к 
нам претензий. И все ж е  та
ковые есть. Правда, большин
ство нареканий не по нашей 
вине. Во зьм ем  хотя бы книгу 
жалоб и предложений. В ней 
15 благодарностей и шесть 
замечаний. Претензии покупа
телей в основном сводятся в 
нерегулярному приему стекло
посуды. А дело в том, что пив
завод плохо вывозит тару.

И ещ е есть причина, м еш аю 
щая нормальной работе, В 
штучном отделе кафетерия 
продаются спиртные напитки, 
а неподалеку школа и два тех
никума. Раньш е ребята с удо
вольствием забегали сюда вы
пить чаш ку кофе, чаю или 
стакан коктейля, съесть пи

рожное. Но сейчас им сюда 
не пробиться, поскольку здесь 
вечно толкутся любители 
спиртного. Такое соседство 
недопустимо, и зря руководи
тели областного управления 
торговли закрываю т на это 
глаза. О  выручке, конечно, ду
мать надо, но и о просчетах, 
особенно морального плана, 
нам, представителям совет
ского прилавка, забывать не 
следует.

Самые серьезны е претен
зии мы адресуем  к поставщи
кам. В обязательствах магази
на записано, что коллектив 
расширит ассортимент товаров 
на 300 наименований. На прак
тике получилось сокращение. 
Крайне однообразной стала 
продукция хлебокомбината. 
Если в начале года ежедневно 
поступало шесть-семь ви
дов изделий мелкой выпечки, 
то сейчас на наших прилавках 
не больш е двух-трех.

Не балует разнообразием 
продукции и Томский ры бо
завод. Как правило, оттуда 
приходит нефасованная моро
женая рыба. А ведь если ту 
ж е кильку, ставриду или мой
ву продавать в ж ареном  или 
копченом виде в полиэтилено
вых мешочках, ее будут поку
пать гораздо лучш е и в боль
ших количествах, не говоря о 
котлетах, пельменях, рыбных 
пирожках. М еж д у тем на заво
де простаивает оборудование, 
специально приобретенное 
для изготовления этих дели
катесов.

Из-за того, что многие по
ставщики ограничили ассор
тимент товаров, наш коллек
тив едва смог справиться с 
планом семи месяцев. Так что 
свои обязательства по реали
зации сверхплановой продук
ции мы не выполняем. И не 
см ож ем  выполнить, если и 
дальше так пойдет дело. Ра
ботники пищевой промышлен
ности подводят и себя, и дру
гих.

С. К О Ш ЕЛ ЬС К А Я ,
товаровед магазина №  10
Ленинского райпивдеторга.

:КРАСНОЕ ЗНАМЯ;

О Т  Н А Ш Е Г О  
Н Е Ш Т А Т Н О Г О  

Ф О ТО 

К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т А

Коммунист Иван Про
кофьевич Мазурков рабо
тает машинистом ротор
ного экскаватора в тресте 
Томскнефтестрон. Успеш
но справляется он со сво
ими сменными задания
ми. Ведет большую обще
ственную работу, являясь 
секретарем парторгани
зации цеха, членом по- 
стройкома треста.

Пятый год трудится на 
освоении томской нефти 
оператор «Стрежевой- 
нефть» Виталий Нико
лаевич Патраков. На его 
счету обслуживание мно
гих нефтяных кустов, 
дожимных насосных стан
ций и других объектов. 
Большое участие прини
мал Виталий в пуске од
ного из важных объектов 
— ДНС-9, к которой идет 
нефть от многих скважин.

Фото Н. Лесникова.

Н А  ПОЛЯХ-  
А В Т О Л А В К И

Осень — горячая нора 
для тружеников села. Нес- 

: мотря н'а капризы погоды, 
нужно быстро и без потерь 
убрать урожай. Поэтому 
каждая минута светового дня 
дорого ценится у механиза
торов. Да и не только у них. 
На совхозных фермах тоже 
время «пик». В магазины вы
браться нет никакой возмож
ности. И тут выручают авто
лавки.

В Кривошеинеком райпо к 
этой кампании стали гото
виться заранее. Учли горь
кий опыт прошлого года, ког

да жалобы на плохое обслу
живание сыпались одна за 
другой. Еще с зимы подоб
рали кадры шоферов и про
давцов, разработали график 
выездов.

И вот результат. За семь 
месяцев магазины на коле
сах сделали 353 выезда и 
продали товаров более чем 
на 70 тыс. рублей. Это почти 
на 30 тысяч рублей боль
ше, чем в это время год на
зад.

Одна автолавка обслужи
вает совхозы им. Я. М. 
Свердлова, «Петровский»,

«Володинекий». Молодой про
давец 3. Борейша одновре
менно и товары быстро про
дает и заявки собирает. Она 
работает с опытным водите
лем С. И. Снлнцким. Маши
на у С. И. Силицкого всег
да на ходу, и за день эки
паж, как правило, успевает 
побывать у механизаторов, 
доярок и в самих селах. Бла
годарности в адрес этого не
большого коллектива спра
ведливы.

Не было случая, чтобы 
Зина не выполнила чью-то 
заявку. Эта новая форма оо- 
служивания введена в нынеш
нем сезоне. Заявки выгодны 
для обеих сторон. Они помо
гают не только удовлетворять 
запросы покупателей, но и 
реализовывать товары,
которых раньше не было в 
ассортименте.

Э. РУБИНШТЕЙН,
инструктор по торговле
Кривошеикского райпо.

■ й  ДЗЕТА «Красное
■  знамя» 25 мая опуб-
™ ликовала статью

«Физра» — суть или про
звище?», .в которой шла 
речь о преподавании физ
культуры, в школах Том
ска. Руководители гор
исполкома, облсовпрофа, 
областного управления тор
говли откликнулись на нее, 
сообщив в редакцию,  ̂ что 
выступление газеты обсуж
дено на нескольких совеща
ниях и определены конкрет
ные меры для устранения 
недостатков. И вот начался 
новый учебный год. Что же 
на самом деле изменилось 
в школах?

Для начала скажем о по
ложительных фактах. 31 
августа принято решение 
горисполкома о прирезке 
земельного участка^ _к тер
ритории школы .V? 5 для 
размещения спортплощад
ки. Заасфальтирована хок
кейная коробка, сделаны 
беговая дорожка, футболь
ные ворота на стадионе 
школы 11. При школе 
Jfs 28 строится тир. Отре
монтировано подвальное по
мещение, где занимаются 
спортом ученики школы 
№ 9. Вот, пожалуй, и все.

Однако в некоторых 
школах не улучшились, а 
ухудшились условия для 
проведения уроков физ
культуры.

В прошлом году, когда 
вошла в строй школа № 14, 
строители сдали и футболь-' 

. ное поле с приличным по
крытием. воротами, к нему 
вела асфальтированная до
рожка. Казалось, в этом го
ду надо завершить обуст
ройство школьного стадио
на — ан нет. Управление 
Спецстроймехамизация ос
тавило на своей совести 
спортивные сооружения. 
Строители ДСК, возводив
шие неподалеку жилой дом, 
уничтожили и дорожку, и 
ворота, и живую изгородь. 
Обещали восстановить раз
рушенное, но завершили 
благоустройство вокруг
своего дома и исчезли. 
Строители из Томсктранс- 
ргроя проложили . через

футбольное поле дорогу для 
тяжелых автомашин, зале
пив заодно грязью асфаль
тированный подход к шко
ле. Случилось так, что тер
ритория школы оказалась 
единственным мес-том, где 
можно пересечь Каштан.

Весной мы говорили о 
том, что забрали под строи
тельство стадион . у школы 
№ 5 1 , одной, из лучших в 
городе по постановке спор
тивной работы. Но тогда ре-

В о з 6 р а 
к  напечат анном у

П Р О Ц Е Н Т
П Р А В Д Ы

бята могли еще заниматься 
на площадке пединститута. 
Теперь и она разрушена, 
там строят гаражи. В пер
спективе над гаражами 
должны быть восстановле
ны спортивные сооружения. 
Но горький опыт показыва
ет, чего стоят эти обеща
ния. Дважды в газете рас
сказывалось о разрушен
ной строителями ГОРЁМ-Ю 
спортплощадке школы
№ 28. После каждого вы
ступления руководство этой 
организации давало клят
венные заверения, но дело 
с места так и не сдвину
лось.

Областное управление 
торговли прислало в редак
цию большой перечень раз
личных спортивных това
ров, которые якобы имеют
ся в продаже. Вместе с 
представителями гороно 
мы позвонили в магазин 
«Спорттовары» и поинтере
совались лишь двумя пунк
тами реестра: лыжами и 
футболками. Лыжи есть, 
футболок нет.

Наконец, об открытии в 
общеобразовательных шко
лах специализированных

классов по видам спорта с 
углубленным учебно-тре
нировочным процессом во 
внеурочное время. В авгу
сте 1976 года работники 
облсовпрофа составили
подробный документ, в ко
тором были предусмотрены 
сиодкдаесы на базе три
надцати школ — по акаде
мической гребле, подвод
ному плаванию, фигурному 
катанию, конькобежному 
спорту, плаванию, худо
жественной гимнастике
и т. д. Был предусмотрен 
даже перевод способных 
ребят из одних школ в дру
гие. Документ этот передан 
в гороно, на чем деятель
ность облсовпрофа и закон
чилась.

Нынешним летом уже по
добных реляций не состав
лялось. В облсовпрофе 
сообщили о создании пяти 
спецклаееов, но даже среди 
них, как положено, органи
зационная работа проводи
лась лишь в школе № 8, 
где совместно с тренерами 
по фигурному катанию из 
Дворца спорта заранее бы
ли и беседы с родителями, 
и медосмотры.

В школе № 28 сейчас 
проходят медкомиссию все 
пятые классы. Объединять 
спортсменов не будут. Про
сто* создается нечто типа 
секции по подводному пла
ванию для всех здоровых 
детей. Такого же типа заня
тия будут проводиться с 
третьеклассниками на базе 
продленки в школе № 8. В 
школе № 50 о спепклассе 
не слышали. Равно как и в 
гороно, где нынче, кстати, 
нет инспектора, отвечающе
го за преподавание физ
культуры.

Наверное, нет необходи
мости повторять статью 
«Физра»—суть или прозви
ще?». Скажем только: все
высказанные в ней критиче
ские замечания пока оста
ются в силе. И совсем уж 
нехорошо, что приходится 
делать проверки по следам 
официальных ответов и вы
яснять процент имеющейся 
в них правды.

М. СМИРНОВА.

ФЕСТИВАЛЬ НАЗЫВАЕТ ПОВЕЛИТЕЛЕЙ
ЛЕНИНГРАД, 11 сентяб

ря. (Корр. ТАСС). Доку
ментальная картина «Ле
нинским путем» творческо
го объединения «Экран» 
удостоена главного приза 
VII Всесоюзного фестиваля 
телевизионных фильмов. 
Этот смотр, посвященный 
60-летшо Великого Октяб
ря, завершился сегодня в 
городе на Неве.

Авторы фильма-лауреата, 
по единодушному мнению 
жюри, создали . волнующий 
рассказ о жизненном пути 
выдающегося деятеля Ком
мунистической партии и Со
ветского государства, меж

дународного коммунистиче
ского и рабочего движения 
Леонида Ильича Брежнева.

Большой приз вручен 
многосерийному видеофиль
му «Наша биография» 
(Центральное телевидение), 
в котором история Страны 
Советов предстает как еди
ная судьба всех поколений 
строителей коммунизма.

За талантливое воплоще
ние революционной темы 
большой приз присужден 
художественному видео
фильму «Любовь Яровая», 
снятому на Центральном 
телевидении по одноимен
ной пьесе К. Тренева.

Обладателем большого 
приза стал также музыкаль
ный фильм «Моя Кармен» 
Ленинградского комитета по 
телевидению и радиовеща
нию. Картина, соединившая 
выразительные средства 
оперы, драмы и кинемато
графа, позволила раскрыть 
новые грани таланта народ
ных артистов СССР Е. Об
разцовой и В. Атлантика.

В конкурсном показе 
участвовало свыше восьми
десяти работ, позволивших 
масштабно представить до
стижения советских масте
ров голубого экрана.

Д Р  Сообщ ения
из за Р У Б Е Ж а

П ам я ти  р ы ц а р я  
р е в о л ю ц и и

Общественность и печать социалистических стран ши
роко отметили 100-летие со дня рождения Ф. Э. Дзер
жинского — пламенного революционера, ближайшего 
соратника В. И. Ленина.

ВАРШАВА. Всю свою жизнь Ф. Дзержинский безза
ветно посвятил служению делу пролетарской революции. 
Он вошел в историю как образец глубокой идейности, 
смелости и безграничной преданности делу социализма, 
неутомимой деятельности и огромной трудоспособности. 
Им свершены великие дела на благо рабочего класса и 
революции, пишет .орган ЦК ПОРП газета «Трибуна лю
ду». Ф. Э. Дзержинский был не только примером руково
дителя большого масштаба, героическим борцом и выда
ющимся организатором, но и замечательным олицетво
рением неразрывных уз, связывающих польское и рус
ское революционное движение, символом вечной друж
бы польского народа и народов Советского Союза.

ПРАГА. Первые годы строительства советской эконо
мики, защита завоеваний социализма от происков и инт
риг внешних и внутренних врагов неразрывно связаны с 
именем Ф. Дзержинского, пишет чехословацкая «Руде 
право». При выполнении всех функций, которые поруча
ла ему Коммунистическая партия, Ф. Дзержинский про
являл выдающиеся способности, показывал пример слу
жению делу партии, революции, социализма. На посту 
руководителя ВЧК Ф. Дзержинский сумел воспитать кол
лектив" самоотверженных работников, которые отдавали 
все силы защите м°Л0Д°.Г0 Советского государства от 
внутренней контрреволюции, поддерживаемой иностран
ными интервентами. Советская ВЧК под руководством 
Ф. Дзержинского стала надежным образцом строительст
ва сил безопасности во всех странах, вступивших на путь 
социализма, отмечает «Руде право».

СОФИЯ. Только такой коммунист — последователь
ный, решительный, непримиримый к врагам революции, 
кристально честный, каким был Ф. Дзержинский, мог 
возглавить ВЧК. сделать ее надежным орудием для за
щиты завоеваний Великого Октября, пишет болгарская 
«Работннческо дело». Школа Ф. Дзержинского, героизм 
и верность рядовых чекистов партии и коммунизму пре
вратили ВЧК в несокрушимый орган диктатуры пролета
риата. Сила и успехи советских чекистов коренятся в со
зданных Ф. Дзержинским здоровых традициях непосред
ственного партийного руководства и контроля за их дея
тельностью, в неразрывной связи с народом, строгом н 
неукоснительном соблюдении социалистической закон
ности — принципах, которые всю свою жизнь революцио
нера и государственного деятеля утверждал и защищал 
Ф. Дзержинский, отмечает газета.

(ТАСС, 12 сентября).

П Р А 3  Д  Н И К И
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ

БРЮССЕЛЬ, 10 сентября. (ТАСС). Необычно много
людно сегодня на брюссельской площади Флэшей — с 
раннего утра из разных концов страны сюда съехались 
тысячи коммунистов и их гостей, чтобы принять участие 
в традиционных торжествах Бельгийской компартии — 
празднике газет «Драпо руж» и «Роде ваан».

В празднике газет «Драпо руж» и «Роде, ваан» прини
мают участие представители братских партий...................

Обширна и разнообразна программа праздника. На 
стендах —- печатные органы компартии, местных феде
раций КПБ, материалы, рассказывающие о деятельно
сти- коммунистов.

Большой интерес у посетителей вызывает стенд Со
ветского Союза, на котором представлены произведения 
классиков марксизма-ленинизма, труды ветеранов рабо
чего движения, документы XXV съезда КПСС, материа
лы, посвященные 60-летию Великой Октябрьской рево-. 
люции, брошюры с текстом проекта новой Советской 
Конституции., а также реци и выступления Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И.- Брежнева.* * *

ПАРИЖ, 10 сентября. (ТАСС). Традиционный празд
ник газеты французских коммунистов «Юманите» начал
ся сегодня в парке Курнев в окрестностях французской 
столицы. Сотни тысяч парижан и трудящихся со всех 
концов страны принимают участие в этой мощной мани
фестации сплоченности трудовой Франции, роста ее до
верия к ФКП.

Праздник «Юманите» проходит под знаком активно
сти коммунистов и самых широких слоев французских 
трудящихся в борьбе за своя права.

В парке Курнев открыты стенды 56 газет братских 
коммунистических и рабочих партий, национально-освобо
дительных движений, развернута большая фотовыставка 
ТАСС «СССР — страна мира и созидания», посвящен
ная 60-летию Великой Октябрьской социалистической 
революции.

В числе иностранных гостей на празднике присутству
ет советская делегация во главе с первым заместителем 
главного редактора газеты «Правда» Ю. А. Скляровым.

П р о т и в  ф а л ь с и ф и к а ц и и  и с т о р и и  ............................. — .....

ВОПРЕКИ ДУХУ ВРЕМЕНИ
Что знают граждане ФРГ 

о жизни, культуре и исто
рии нашего государства, о 
его народах? Какой «образ 
советских людей» создает 
западногерманская школа у 
молодого поколения запад
ных немцев?

Эти вопросы актуальны и 
правомерны. Их ставит са
ма жизнь, само развитие 
событий на европейском 
континенте, определяющая 
черта которого — процесс 
международной разрядки, 
стремление народов к взаи
мопониманию и сотрудниче
ству. Уже семь лет отноше
ния между СССР и ФРГ 
развиваются на основе Мо
сковского договора. Их 
дальнейшая нормализация 
требует усилий обеих сто
рон.

Крупнейшей вехой на пу
ти разрядки, на пути уста
новления новых взаимоот
ношений между государст
вами с различным общест
венным строем стало обще
европейское совещание в 
Хельсинки. Его основной 
документ — Заключитель
ный акт проникнут истори
ческим оптимизмом, вселя-. 
ет в сердца жителей наше
го континента надежду на 
то, что мир Гудет сохранен 
н упрочен, что пароды ~ Ев

ропы будут развивать взаи
мовыгодное и плодотворное 
сотрудничество друг с дру
гом.

В каком же духе воспи
тывается молодое поколе
ние ФРГ? Что перевешива
ет здесь:. доброжелатель
ство, стремление понять 
жизнь и идеалы людей, жи
вущих в условиях иной со
циальной системы, или дух 
предубежденности, недо
верия, враждебности?

Ответы на поставленные 
вопросы в определенной ме
ре дают учебники по исто
рии, географии, общество
ведению и политическим 
наукам, которыми пользу
ются в западногерманских 
школах, а также предписа
ния для школьных ве
домств.

...Пешеходная зона в са
мом центре столицы ФРГ. 
Я беседую с тремя учени
цами женской евангеличе
ской гимназии. Цель —. 
выяснить, каковы их пред
ставления о Советском Сою
зе. Семнадцатилетние Ма
рион и ее две подруги — 
обе Габи смущенно призна
ются, что не знают ни одно
го советского писателя, 
композитора, не видели ни 
одного советского фильма, 
не в состоянии вспомнить,

какие народности населяют 
СССР, — кроме русских, 
не могут сказать, где распо
ложен Ленинград. Не слы
шали они также о Заключи
тельном акте общеевропей
ского совещания.

В одной из старейших 
гимназий Бонна с разреше
ния властей я беседовал на 
эту тему с целым классом. 
18 — 20-летние юноши — 
выпускники гимназии—бес
помощно «плавали», демон
стрируя свое незнание.

В той же гимназии я оз
накомился почти с двумя 
десятками учебников по ис
тории, обществоведению, 
географии. Признаюсь, ме
ня удивило, более wro, воз
мутило то, что я обнаружил 
там о нашей стране.

Грубое искажение фак
тов, тенденциозные и пред
взято враждебные представ
ления об СССР, его исто
рии, политике, о советском 
образе жизни. В извращен
ном виде преподносится- 
учащимся величайшее со
бытие- XX века — Великая 
Октябрьская социалистиче
ская революция, 60-летие 
которой в этом году отмеча
ет все прогрессивное чело
вечество. Она изображается 
как «насильственный пере
ворот, совершенный неболь

шой группой лиц». Боль
шевики представлены там 
как злые путчисты, а бога
чи и власть имущие — как 
страдальцы. Авторы учеб
ников тщатся доказать, буд
то революция не носила 
массового характера и на ее 
стороне не было миллионов 
людей.

«Советолог» О. Анвайлер 
в своем пособии «Русская 
революция 1905 — 21 гг.» 
цитирует Петлюру, Деники
на, Врангеля, Краснова и 
других воевавших против 
Советской власти контррево
люционеров и царских гене
ралов, которые клевещут на 
большевиков и Октябрь
скую революцию, выбросив
шую их на свалку истории.

«Мировая история в вы
держках и цитатах» — этот 
учебник рассчитан на стар
шие классы гимназий. От
дельная глава названа 
«Большевистская Россия». 
Она охватывает предрево
люционную ситуацию в Рос
сии, февральскую револю
цию и период двоевластия, 
излагает этапы Октябрь
ской революции, рассказы
вает об индустриализации 
и т. д. Но как? Весь раздел 
состоит из небольших ци
тат, тенденциозно подобран
ных н заимствованных из

учебных пособий или сбор
ников документов, опубли
кованных на Западе 10, 15 
или 20 лет тому назад. Со
ветскому Союзу послевоен
ного времени и наших дней 
авторы вышеупомянутого 
пособия приписывают раз
ного . рода агрессивные 
«доктрины», сочиненные в 
антисоветских центрах За
пада.

Учебник завершается 
набором цитат из речей 
Гитлера, где он говорит о 
«большевизме». Их никто 
не комментирует и не пояс
няет.

Таковы «правдивые све
дения», содержащиеся
только в двух из примерно 
двухсот учебников по гума
нитарным дисциплинам, ис
пользуемых в школах раз
личных земель ФРГ. Все 
эти учебные пособия изго
товляются на основе специ
альных предписаний, приня
тых еще в годы «холодной 
войны» так называемой 
«постоянной конференци
ей» министров земель по 
делам культов, которая 
координирует деятельность 
органов просвещения в 
стране. И директивы эти е 
тех пор существенно не ме
нялись.

Каковы же они? Читаем

указ об «осткунде» (т. е. 
преподавании в школах све
дений о Восточной Европе) 
от 13 декабря 1956 г. «Вся 
система воспитания и про
свещения немцев, — гово
рится в нем, — должна 
быть подчинена задаче, 
вставшей перед нашим на
родом вследствие проникно
вения советской системы в 
Среднюю Европу...» (Имеет
ся в виду возникновение 
после разгрома гитлеров
ского . рейха Германской 
Демократической Республи
ки и других социалистиче
ских государств). И далее: 
сведения о Восточной Ев
ропе и ее народах «необхо
димы как основа для того... 
чтобы вести плодотворную 
борьбу q системой, ныне 
господствующей над этими 
народами».

Смысл этого предмета, 
введенного в западногер
манские школьные про
граммы еще в годы «холод
ной войны», хорошо рас
крыл в свое время гамбург
ский еженедельник «Ди 
цайт». В статье, озаглав
ленной «Их готовят для вы
лазки на Восток во имя Ев
ропы», он писал об атмо
сфере реваншизма, насаж
давшейся в школах ФРГ, 
атмосфере, которая в значи
тельной мере сохраняется 
там и поныне.

Историк В. Протцер из 
Бамберга указывает на по
разительную цепкость, с ко
торой указ об «осткунде» 
дожил до наших дней. Од
нако «кульминационным 
пунктом», по его мнению, 
явился «указ о тоталита

ризме», принятый 5 июля 
1962 г.

— «Указ о тоталитариз
ме» ставит на одну доску 
гитлеровский фашизм и пе
редовой социалистический 
строй в СССР. Это чистей
шая фальсификация исто
рии, возмутительная клеве
та в адрес страны, которая 
ценой огромных человече
ских жертв спасла мир от 
«коричневой чумы», — за
явил корреспонденту ТАСС 
член правления организа
ции Социалистическая не
мецкая рабочая молодежь 
Иохен Рихтер.

Демократическая общест
венность, профсоюзы, ан
тифашисты давно требуют 
отменить этот указ, прони
занный духом «холодной 
войны», осуществлять вос
питание молодого поколе
ния ФРГ в духе, взаимопо
нимания и дружбы народов.

И еще одна существен
ная деталь: учителя дол
жны строго придерживать
ся антикоммунистических и 
антисоветских директив. За 
ослушание — «запрет на 
профессию», то есть запрет 
заниматься преподаватель
ской деятельностью.

...Представления, кото
рые внушают гражданам 
ФРГ о Советском Союзе, 
очень далеки от действи
тельности. Это публично 
признал и мой западногер
манский коллега Фриц 
Плайтген, более шести лет 
проработавший корреспон
дентом радиотелевизионной 
корпорации АРД в Москве 
и недавно возвратившийся 
на родину. Он выступил с

рекомендацией срочно из
менить бытующую здесь 
картину СССР, и делать 
это, по его мнению, следует 
со школьной скамьи.

Однако обработка под
растающего поколения в 
школах ФРГ по-прежнему 
идет в антисоветском духе. 
До сих пор туда, к сожале
нию, с трудом проникают 
идеи разрядки и сотрудни
чества.

Занимаясь по нынешним 
учебным пособиям, пишет 
.газета «Унзере цайт», мо
лодое поколение западных 
немцев не в состоянии по
нять причины того, «поче
му Советская власть смогла 
выдержать все испытания 
истории: иностранную ин
тервенцию, гражданскую 
войну, контрреволюцион
ные мятежи, нападение гит
леровской Германии, «хо
лодную войну» и, наконец, 
массированный антисове
тизм»: А произошло это
потому, подчеркивает газе
та, что власть Советов поль
зовалась и пользуется 
«полной поддержкой всего 
народа». Фальсификация, 
ложь и вражда, которыми 
пронизаны школьные учеб
ники ФРГ, указывает ор
ган Германской компартии, 
несовместимы с положения
ми Заключительного акта 
общеевропейского совеща
ния, они вредят делу взаи
мопонимания между наши
ми народами.

А. УРБАН.
(Корр. ТАСС).

Бонн.
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П И О Н  и  Л А З Е Р
«...Граждане СССР обязаны беречь приро

ду, охранять ее богатства». Эти слова из про
екта новой Конституции СССР стали деви
зом выставки «Охрана окружающей среды», 
открытой во Дворце зрелищ и спорта. Ее ор-; 
ганизатор—Томский городской совет ВООП.

Вопросы охраны окружающей среды в на
шей стране поставлены в ряд первостепен
ных государственных задач. На многих схе
мах, графиках, макетах показана огромная 
работа, проделанная на промышленных, 
транспортных и коммунальных предприяти
ях города по охране окружающей среды. Очи
стные сооружения, в которые вложены ог
ромные деньги, теперь имеют заводы под
шипниковый, электроламповый, шпалопро
питочный, производственное объединение 
Контур, предприятия транспортного управ
ления. Строят такие сооружения производст
венное объединение Сибкабель, ТомНИИВС 
и ^другие предприятия. Химфармзавод, 
ГРЭС-И, заводы измерительной аппаратуры 
и резиновой обуви построили системы обо
ротного водоснабжения.

Нынешняя выставка посвящена 60-летию 
Великого Октября. Она отражает итог . рабо
ты многих тысяч томичей, и прежде всего ста 
тридцати тысяч членов городской организа
ции ВООП.

Экспозиция Института, оптики атмосферы 
и СКВ «Оптика» раскрывает основную зада
чу объединения — разработку лазерных, и 
акустических методов оперативного дистан
ционного контроля за состоянием атмосферы 
в интересах охраны окружающей среды, про
гнозирования климатических и экологиче
ских последствий научно-технического про
гресса. Созданный в объединении лазерный 
локатор позволяет определять степень инду
стриального загрязнения атмосферы. Кол
лективы института и СКВ выполнили боль
шой объем благоустроительных и озелени
тельных работ в академгородке. В частно
сти, заложена кедровая аллея, посажено мно
го кустарников и крупномерных деревьев.

Среди экспонатов вузов имеются курсовые 
и дипломные работы, выполненные студен
тами, отражена методическая и издательская 
деятельность, пропаганда знаний по охране 
окружающей среды.

Стенд ТПП рассказывает об основных хоз
договорных работах, которые выполняют ин
ститут и его НИН по тематике, имеющей от
ношение к охране природы и рациональному 
использованию ее ресурсов. В отчете голов
ной организации ВООП подробно описана си
стема экологической подготовки инженеров- 
технологов.

Среди экспонатов ТГУ наибольшее впе
чатление производит великолепное издание 
цветного «Атласа ареалов и ресурсов лекар
ственных растений СССР». В списке членов 
редколлегии этого фундаментального труда 
—- профессор университета А. В. Положий, 
среди авторов — несколько томских ботани
ков, в их числе Ю. П. Суров, Е. П. Солдатен- 
К'Р/ С. Н. Выдрина, Г. И. Серых. Лаборатория 
охраны природы НИИ биологии и биофизики 
показывает составленную ее сотрудниками 
«Карту охраны природы Томской области», 
на' которой нанесены зоны массового гнездо
вания водоплавающей птицы, нереста цен
ных рыб, промысла ореха, а также минераль
ные источники, . геологические памятники 
природы и т. д. На этой же карте, указаны 
зоны, где хозяйственная деятельность чело
века наносит урон природе.

Экспозиция Сибирского ботанического са
да встретила нас объявлением, в котором по
сетители выставки приглашались на двух
дневный семинар «Цветочные растения в зе
леном наряде города».

Рассказывает директор Сибирского бота
нического сада Валентина Андреевна Моря- 
кина:

— Главная тема нашей экспозиции -— инт
родукция редких и исчезающих растений 
Томской : области, их охрана и воспроизводст
во. Только на юге нашего региона произра
стают 70 видов растений, которые находятся 
на грани истребления. Мы пытаемся их вос
произвести путем введения в культуру. В ча
стности, создан родовой комплекс пионов из 
27 видов, из которых 15, произрастающих в 
СССР, внесены в Красную книгу. Ботаниче
ский сад имеет коллекцию из 560 видов и 
сортов деревьев и кустарников Европы, Се
верной Америки и местной флоры. Для озе
ленения сел и городов мы предлагаем широ
кий ассортимент — около, ста .видов - — деко
ративных* деревьев и кустарников. Среди них 
— достаточно устойчивые к сибирским усло
виям тополь невский, ель колючая (голубая), 
ива белая «идеал» и другие. За последние 
пять лет для зеленого строительства города 
богсад передал 40 тысяч саженцев сорока 
шести видов деревьев и кустарников. Вторая 
тема нашей экспозиции — цветы для оформ
ления помещений. Мы показываем ряд но
вых для Томска видов растений.

Самые притягательные экспонаты на вы
ставке, конечно, натуральные, а их в изоби

лии представил городской совет садоводов. 
Общество садоводов за 9 лет существования 
удвоило число своих членов и сейчас насчи
тывает 11.495 человек. Участки семидесяти 
двух товариществ'садоводов окружают Томск.

"Рассказывает общественный агроном го
родского совета* садоводов Анастасия Ген
надьевна Окулович:

— В этом году мы представили ряд куль
тур, которых на прошлых выставках не бы
ло. Например, посетители впервые видят по
мидоры «черный принц» — крупные плоды 
необычного темно-бурого цвета. А вот груша, 
выращенная в пригороде Томска В. Е. Чуй
ковым. Ароматом, вкусом и размерами пло
ды не отличаются от привезенных из Сред
ней Азии. Арбузы невелики по размерам, но 
вполне спелые, сладкие, тонкокорые. Теперь 
их выращивают под пленкой многие мичурин
цы. В прошлом году на одной из лекций по 
садоводству 75 наших слушателей получили 
семена арбузов, успевающих созреть за си
бирское лето. Вообще быть членом общества 
садоводов выгодно — он в первую очередь 
получает у нас посадочный материал. Так, 
мы завезли из, Барнаула, три тысячи кустов 
облепихи,- с Алтая — 38 сортов флоксов, 
нынче продаем' 3 тысячи корней пионов. Мы 
помогаем иовичкам-мичуринцам ц приобре-. 
тении яблоневых саженцев крупноплодных 
.сортов и подукультурок селекции Тяжелым-- 
кова. 50 сортов гладиолусов имеет в своем 
саду член нашего общества. Нина Александ
ровна Василенко, .20 из них она представила 
на выставку. Смотрите, какая богатая палит-

М н о го  у в л е ч е н и й  б ы л о  н ы 
н е ш н и м  л е то м  у  р е б я т  из 
с п о р т и в н о  - о з д о р о в и т е л ь н о го  
л а ге р я  « Р е с п у б л и н а  б о д р ы х » . 
Но б о л ь ш е  в с е го  з а и н т е р е с о 
вал а  ф о то гр а ф и я . С д еланы  о т 
л и ч н ы е  с н и м к и  я щ е р и ц ы , 
з м е и , с о в ы , н о  н и к о м у  не у д а 
в а л о сь  з а с н я т ь  р я б ч и к а  — 
у ж  о ч е н ь  ш у с т р а я  п т и ц а .

О д н а ж д ы  все  ж е  п о й м а л и  
м о л о д о го  р я б ч и к а . Н а к о р м и 
л и , п о с а д и л и  в я щ и к  — дали  
н е м н о го  о с в о и т ь с я  в но вой  
о б с т а н о в к е  п е р ед  ф о то гр а ф и 
р о в а н и е м .

Н а у т р о  сд е л а л и  к а д р ы  — и 
о т п у с т и л и  п т и ц у . А  о н а . к  
у д и в л е н и ю  р е б я т , н и к у д а  не 
у л е те л а . П о си д ел а  н а  дереве  
и с н о в а  в е р н у л а с ь  в л а ге р ь . 
В с ко р е  с т а л а  с о вс е м  р у ч к о й ,  
б у д т о  и р о д и л а с ь  зд е с ь , в 
« Р е с п у б л и к е  б о д р ы х » .

Ф ото В. К о валева  и
О. Ш атровой .

__■ «X?т  т

РЕДКИЕ ПРИРОДНЫЕ ОБЪЕКТЫ— НА УЧЕТ
При областном совете 

ВООП организована сек
ция охраны памятников 
природы. В ее задачу 
входят учет и .организа
ция охрань) редких и до
стопримечательных . при
родных объектов: озер,
участков леса, геологи
ческих обнажений, мине
ральных и термальных 
источников, мест обита
ния исчезающих живот
ных и т. д. Нынеш

ним летом проведено 
обследование богашев- 
ского кедрача, озера 
Песчаного в Тимирязев
ском бору, заварзинско- 
го источника, родоновых 
вод, геологического обна
жения полиметаллов на 
реке Большая Юкса в 
Асиновском районе. Для 
каждого объекта будут 
подготовлены паспорта, 
охранные обязательства

и рекомендации по режи
му содержания — их 
вручат шефствующим 
предприятиям. Будут ор
ганизованы массовые 
рейды, усилена пропа
ганда научных знаний об 
уникальных' уголках
природы.

В. КАЗАНСКАЯ, 
заведующая отде
лом природы Том
ского краеведческо

го музея.

ра расцветок! А вот ее помидоры сорта «ги
гант» — 300 граммов каждый плод. Не ве
рили, что в Томске может расти метельчатая 
гортензия, а Нина Александровна вырастила 
и теперь рекомендует ее ввести в наряд го
рода.

Сегодня мы показываем и землянику, ко
торая плодоносит с июня до снега.

А эта гроздь — не Еиноград. Это прекрас
ный для консервирования продукт — сливо
видные помидоры. Кстати, на выставке мож
но получить рецепт солений, консервирова
ния, маринадов, литературу по выращиванию 
цветов, ягод, овощей и фруктов.

Но нашим подсчетам, мичуринцы города 
вырастили 114 тонн овощей и 267 тонн яго
ды. Урожай богатый, и непростительна нераз- 
воротлнвость Томского райпотребсоюза, ко
торый заготовил у нас лишь 37 тонн ягоды. 
Многие садоводы могли бы сдать по 150—■ 
200 килограммов смородины, но заготовите
ли куда-то запропастились.

С хорошей инициативой в прошлом году 
выступило товарищество садоводов маномет
рового завода: они все лето безвозмездно по
ставляют в свои детский комбинат ягоды н 
фрукты, а детей подшефного детского дома 
привозили на свои участки полакомиться све
жей ягодой.

Юные натуралисты школ №№ 16 и 24 по
казали плоды, выращенные в своем зеленом 
хозяйстве. Рефераты учащихся отражают 
ход и результаты опытнической работы. У 
школы Л% 1 — «птичий» уклон. Ее централь
ный экспонат — стационарный кормовой 
птичник. Тут же — обилие рефератов о пти
цах нашего края, рапорты о проделанной ра
боте под девизом «За ленинское отношение к 
природе».

Школа № 3 вправе гордиться своим фа
культативом ««Охрана. природы»-. Судя но. ре-, 
фератам, рапортам н стенным газетам, там 
ведется плодотворная работа.

Выставка закончила свою работу. Она по
знакомила нас с богатым опытом природоох
ранительной работы. Чем скорее мы возьмем 
его на вооружение, тем больших успехов 
добьемся в решении задач, поставленных 
XXV съездом КПСС, по рациональному ис
пользованию и охране почв, недр, раститель
ного и животного мира, воздушного и водно
го бассейнов.

В. МОИСЕЕВ.

ПИСЬМО И КОММЕНТАРИИ

Н е зам ети ли  к р а с о т у
В п а р к е  возл е  27-й  ш к о л ы  

во  вре м я  о д н о го  и з  в о с к р е с 
н и к о в  м ы , ж и т е л и  у л и ц ы  
П р о ф с о ю з н о й , п о с а д и л и  ж е 
л у д ь . Ч е р е з  т р и  го д а  на  
это м  м е сте  в ы р о с  к у д р я в ы й  
д у б о к . 1 и ю л я  во в р е м я  с а 
н и т а р н о й  у б о р к и  п а р к а  р е д 
ко е  в н а ш и х  н р а я х  д е ре в ц е  
в ы р у б и л и . Э то  с д е л а л и  р а 
б о т н и к и  у п р а в л е н и я  Т о м с к о 
го  л е с о п р о м ы ш л е н н о го  к о м 
б и н а т а . К а к  ж е  т а к  п о л у 
ч а е т с я : о д н и  с а д я т , д р у ги е  
в ы р у б а ю т ?  Х о те л о с ь  б ы  о б 
р а т и т ь  в н и м а н и е  д р у ж и н н и 
к о в  ко м б и н а т а  на  п ь я н и ц , 
о б о с н о в а в ш и х с я  в п а р ке . За

н и м и , к о н е ч н о , . п о д м е та ю т , 
но  не л у ч ш е  ли  и м  вовсе  за 
п р е ти т ь  п о я в л я т ь с я  в1 зеле
н о й  зо н е  м и и о о р а й о н а ?

М. М И Н И К Е Е В А , 
а п п а р а т ч и ц а  Т о м с к о го  
го р м о л з а в о д а , д е п у т а т  
С о в е т с ко го  р а й о н н о го  
С овета  д е п у т а т о в  т р у д я 

щ и х с я .

М ы  с с о ж а л е н и е м  п о д 
т в е р ж д а е м  с п р а в е д л и в о с т ь  
у п р е к а  н а в а л е р а  о рд е н а  
Т р у д о в о й  С лавы  Ш  с т е п е н и  
М. К . М и н и к е е в о й . Д е й с т в и 
т е л ь н о , п р и  о ч и с т к е  и у б о р 
ке  п а р к а  с о т р у д н и к и  у п р а в -

ч,' "" ••'•х'ЗА: .
? -v:, • -

штШШЩт
ш т х т

ПРИЯТНАЯ ВСТРЕЧА.
Фото Г. Км дшипниково-го завода.

УТЕКАЕТ... ЗДОРОВЬЕ
Несколько лет назад и меня 

отнялись руки и ноги. Стацио
нарное лечение в больницах 
Колпашева и Томска не дало 
результата — я остался прико
ванным к постели. И тогда 
мои родственники решили на 
свой страх и риск свозить ме
ня в поселок. Чажемто, где, по 
слухам, люди лечатся «диким 
способом» сероводородной во
дой, которая фонтанирует из 
скважины. Меня привезли ту
да на носилках, а обратно, при
няв 20 ванн, я возвращался 
самостоятельно на речном 
трамвйе. И . по сей день, не
смотря на 54 года, чувствую 
себя здоровым, продолжаю ра
ботать.

Водой Чажемтовской сква
жины исцелилось много лю
дей, и мне непонятно, почему 
такая поистине бесценная це
лебная вода пропадает зря, 
здесь нет даже маленькой во
долечебницы. Очевидно, бюд
жетных денег у облздравотде- 
ла не хватает — слишком мно
гое надо построить. У нас, в 
Колпашсве,. например, построе
на прекрасная больница, и обо
рудование ее стоит немалых 
денег. Но есть же хозяйствен
ный способ строительства. 
Каждое предприятие имеет 
определенную сумму отчисле

ний от приоылеи на развитие 
соцкультбыта. Нельзя ли их 
кооперировать?

Хотелось бы услышать на 
этот счет мнение специалистов 
и узнать, кто возьмется объеди
нить усилия и средства , для 
строительства Чажемтовской 
водолечебницы7

К. БЕЛОВ, 
рабочий сторожевой охраны

Колпашевского ГОВД.* * *
На первую часть вопроса 

мы попросили ответить ака
демика АМН СССР Дмит
рия Дмитриевича Яблокова.

Письмо колпашевского 
рабочего К. Белова заслу
живает внимания. Речь "в 
нем идет о скважине № 5-Р, 
пробуренной в 1957 году 
на глубину 2,126 метров в 
полутора километрах от по
селка Чажемто Колпашев
ского района. Фонтан высо
той в 2,5 метра изливает с 
дебитом 10 литров в секун
ду ценную в лечебном пла
не минеральную воду, 
температура па выходе 
которой достигает 60 — 
63°С. В 1968 году во
да этой скважины фунда
ментально обследована спе
циалистами Центрального 
НИИ курортологии (г. Мо

сква) и Томского НИИ ку
рортологии. Результаты 
этих исследований изложе
ны в сборнике «Курортные 
ресурсы Сибири и задачи 
их освоения», вышедшем в 
1970 году после научной 
конференции с тем же на
званием в издании Томско
го университета. В ряде 
статей этого сборника отме
чены ценные бальнеологи
ческие свойства чажемтов
ской воды и высказаны ре- 
ко?лендацин по использова
нию ее при лечении заболе
ваний сердечно-сосудистой 
системы (гипертонической 
болезни, начальной формы 
атеросклероза и др.), при 
функциональных наруше
ниях центральной нервной 
системы, при заболеваниях 
о-порло-двигательного аппа
рата и в гинекологической 
практике. Полученные дан
ные комплексного исследо
вания физических свойств, 
химического и бактериоло
гического состава чажем
товской воды позволяют со
поставить ее с близкими по 
составу хлоридно-натриевы- 
ми лечебными водами, ко
торые используются на ку
рортах Сочи — Мацеста и 
Горячий Ключ в Краснодар

ском крае, на курорте Мед- 
жи в Грузинской ССР. В 
химическом составе этих 
вод основными компонента
ми солевого состава явля
ются ноны хлора, натрия и 
кальция,

В поселке Чажемто при 
бурении скважины . на 
1.200 -1.500 метров мож
но получить и хлоридно- 
гидрокарбонатно - нат р н е- 
вую воду, которую исполь
зуют на курорте Карачи 
для лечения желудочно-ки
шечных заболеваний.

Более того, б рельефных 
углублениях вокруг сква
жины образовались озерки 
размером по 50— 100 кв.м, 
в которых идет процесс 
формирования высококаче
ственных лечебных грязей 
сульфидного тина.

Как поставить это бес
ценное богатство на службу 
здоровья человека? Прежде 
всего, скважина № 5-Р нуж
дается в ограничителе само- 
изливания. 10 литров в се
кунду драгоценной воды 
уходит зря в речку Чаю — 
это же не по-хозяйски. И, 
конечно, надо строить водо
лечебный санаторий-про
филакторий. Место здесь 
удобное для строителей: ко

тельная не треоуется — во
да достаточно горячая, ли
ния электропередачи ря
дом, через поселок Чажем
то идут две автомагистрали. 
Смешанный лес, живопис
ные берега Чаи, чистая ок
ружающая среда дополняют 
прекрасные санаторные ус
ловия местности.

В фондах Томского тер
риториального геологиче
ского управления накопи
лось огромное количество 
материалов по минераль
ным водам, лечебным гря
зям и соленым озерам на
шего края. К сожалению, 
этот богатый материал не 
обрабатывается, не систе
матизируется и не взят на 
учет при перспективном 
планировании медицинских 
учреждений. В комплекс
ном плане социально-эконо
мического развития обла
сти на 1976 — 1980 годы по 
разделу здравоохранения 
предусмотрено строительст
во ряда крупных больниц, 
поликлиник, родильных до
мов, медсанчастей. Однако 
у нас нет ни одного курорта 
и явно недостаточно. домов 
отдыха. Нет их и в планах, 
на текущую пятилетку. Вот 
почему, для ускорения- де
ла, следует прислушаться к 
способу строительства. ’ ко
торый предлагает К.. Белов. 
Область накопила богатый 
опыт возведения учрежде-

л е н и я  Л П К  в ы р у б и л и  с а м о 
п р о и з в о л ь н о  в ы р о с ш и е  де
р е в ь я , в том  ч и с л е  и  д у б о к , 
на к о т о р ы й  не  о б р а т и л и  
в н и м а н и я . Э то  с л у ч и л о с ь  не 
по  з л о м у  у м ы с л у .

Р е й д о вы е  б р и га д ы  д р у 
ж и н н и к о в  е ж е д н е в н о  о с м а т 
р и в а ю т  п а р к , с т р о го  п р е с е 
к а ю т  с л у ч а и  в ы п и в о к  в з е 
л е н о й  зо н е  м и к р о р а й о н а . Т е 
п ерь  зд е сь  н а вед е н  п о о я д о к .

Н. П У З И К О В А , 
и с п о л н я ю щ а я  о б я з а н н о 
с т и  п р е д се д а те л я  р а б о 
ч е го  ко м и т е т а  Т о м с к о го  
л е с о п р о м ы ш  л е н н о г о  

ко м б и н а т а .

ний соцкультбыта хозепосо 
бом. И главная трудность, 
очевидно, не в поисках 
средств, а хорошего орга
низатора, который бы взва
лил на свои плечи функции 
заказчика. Надо найти та
кого заказчика.

Перспективными зонами 
для расширения ' санаторно- 
курортной сети могут быть 
также места выхода радио
активных вод возле Завар
зина. Петухова, Семилуж- 
ков и Басандайки, йодо- 
брамных вод в районе Стре- 
жевого — Соснино, желези
стых вод около Кисловки и 
Бакчара.

Особого внимания требу
ют вопросы лечения кар- 
диоревматнческнх . больных. 
Для этих целей следует ши
ре использовать природные 
возможности лесных ■ масси
вов вдоль Томи (Городок, 
Калтай, Вершинине, Яр- 
с.кое),^ пресного озера Ки- 
рек (70 км от Томска), с 
живописными окрестностя
ми и наличием сапропеле
вых грязей.

Для организации в обла
сти курортно-санаторного 
дела целесообразно, на наш 
взгляд, создать при облис-. 
пря.ко.ме .специальную, ко-: 
миссию с привлечением спе
циалистов Томского НИМ 
курортологии И 8V30B горо-: 
Да. . .

Д. ЯБЛОКОВ.
академик АМН СССР.

В ТО Р Н И К, 13 с е н т я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

„ „ „  ТО М С К
9.00. Н овости. 9.10. Сель- 

ск ал  новь. «Город — селу». 
9.25. Концерт.

М О С КВ А
10.00. Н овости. 10.10. Пв. Ут

р е н н я я  ги м н асти к а . 10.30. Цв. 
«В го с тя х  у  сказки » . «В олш еб
н ая  к н и га  М урада». 12.00. Цв. 
«В м и о е  ж ивотны х». В едущ ий 
— Н. И. Д роздов.

С 13.00 до 16.00 — п ереры в. 
16.00. Цв. П р ограм м а доку
м е н та л ь н ы х  ф и льм ов . 17.00. 
Цв. «М амина ш кола» . 17.30. 
Цв. «Ф ильм  — детям ». «Как 
м ы  и с к а л и  Т иш ку». 18.30. Цв. 
С. П рокоф ьев . П ервы й  кон 
ц ер т для  ф о р теп ь я н о  с о р к е
стром .

ТО М С К
18.45. Н овости. 18.55. «06-

суждаегл п р о ек т  . К онституции  
СССР». « Б е р еч ь  и у к р е п л я т ь  
со ц и ал и сти ч еск у ю  с о б с тв е н 
н ость  — долг к аж д о го  г р а ж 
дан и н а» . Б е сед а  зам ести т ел я  
н а ч а л ь н и к а  о тд ела  ю сти ц и и  
Томского обли сп о л ко м а Г. И.
• П еитегова. 19.10. «А льм анах  
ки и о п у теш естви й »  № 109.

М О С КВ А
19.30. «Время».

Т О М С К
20.00. « З л ато у ст  — у р а л ь 

ский  сам ородок» . Д окум ен
тал ьн ы й  ф и льм .

М О С КВ А
20.10. Цв. «Х очу в се  зн ать» . 

К и н ож урн ал . 20.20. Цв. «Б есе
ды  о п р о ек те  К онституции 
СССР». П ер ед ач а  8-я. В едущ ий 

п о л и ти ч еск и й  о б о зр ев ател ь  
Л. А. В о зн есен ски й . 20.50. Цв. 
«Ф авррит». Т ел еви зи он н ы й  х у 
д о ж еств ен н ы й  Ф ильм. 1-я и 
2-я сер и и . 23.00. «Время». 
23.30. П р о гр ам м а до ку м ен 
т а л ь н ы х  ф и льм ов . 00.00. Цв. 
К ош терт к л а с с и ч е с к о й  м у зы 
ки. 00.30 — 01.15. Цв. К убок м и 

р а  по ак р о б а ти к е . П еред ача 
из П ольш и. . . . . . .

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «К* 60-летию  В еликой
О ктяб р ьско й  со ц и ал и сти ч е
ской  револю ции». «И етооия 
В еликого О ктября на экран е» . 
Ф ильм  <Год 1961-й». В п ер ед а 
че  п р и н и м ае т  у ч а сти е  к ан д и 
д ат  и сто р и ч еск и х  н а у к  С. Ф. 

' Ф ом ины х 20 35. «Н аука и тех 
ника» № 12. К и нож урнал . 
20.45. «Эхо д ал ек и х  снегов». 
Х удож ествен н ы й  Ф ильм.
(«М осфильм». 1969 г.). 22.20 — 
22.30. Н овости.

РАДИО
В Т О Р Н И К , 13 с е н т я б р я

7.34. О бзор п ослед н и х  и зве
стий. 7.40. М узы кал ьн ы й  а н т 
ракт . 9.00. По стр ан и ц ам  га зе т  
«К расное зн ам я»  и «М олодой 
лен и н ец » . 9.10. О бсуж даем  
п р о ек т  К онституции  СССР. 
«Н аш а р а б о ч а я  об язан н о сть» . 
Г оворят р аб о ч и е  Томского 
эл ек тр о л ам п о во го  за в о д а  Г. И. 
А никин. В. И. К руглы хпн , 
Е. П. В ью гова. 9.25. И грает 
ак ад ем и ч еск и й  о р к е с тр  р у с 
ск и х  н ар о д н ы х  HHCTpvMeHTOR 
В сесою зного  ради о  и Ц ен т
р ал ьн о го  тел еви д ен и я . 9.45. 
О осуж даем  п о о ек т  Ko h c th t v - 
ции СССР. . «С б ольш ой  а к т и в 
н остью  и заи н т е р е с о в а н н о 
стью ». Р а с с к а з ы в а е т  с е к р е 
т а р ь  п ар тб ю р о  т р е с т а  Томок- 
неаэтестрой  Т. Ф. Ш еб ел ьг \л \
19.00. П оследние . и звести я . 
19.11. Ф о р теп ьян н ы е  п ьесы  
И. Б р а м са . 19.25. П ёпедачи  из 
М осквы . 20.00. По УКВ-Т и гоо- 
сети. П еред ачи  из М осквы.
20.00. По стан и и и  на волне 
1103 мет.ра. «М астер — о р га 
н и за т о р  п р о и зво д ства» . Р е 
п о р таж  с со в ещ ан и я  м астер о в  
лесо заго то во к .

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ТЕАТР

Г а с т р о л и  О м с к о го  те а тр а  
им . Л е н и н с к о г о  ко м с о м о л а -

13 сен тя б р я . Д рам театр . 
«Р. В. С.» —  10. « В р ем я , в п е 
р ед !»  —  19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

13 с е н т я б р я . « С л а д ка я  ж е н 
щ и н а »  —  19, 21.

КИНО

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Б е л ы й  Б им  — Ч е р н о е  У хо »

(две серии) — 9, 12-30, 16,
19-30.

имени М. ГОРЬКОГО
« Г р и б н о й  ч е л о в е к»  —  9,

10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 3В-10, 
20. 21-50. « К а р т у ш »  —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. З ал  к и н о х р о 
ники . « Н у , п о го д и !»  (9-й в ы 
пуск), « О б е зь я н и й  о с тр о в »  — 
9. 10-05, 12-15. «М ода  «за» и 
« п р о т и в » , « Р а зр е ш и те  с  вам и  
п о з н а к о м и т ь с я »  -— 11-10.
13-20, 14-25. 15-30, 16-35. «С 
в е ко м  н а р а в н е »  —  15-40.

«ОКТЯБРЬ»
« К а р т у ш »  — 8-40, 10-20,

12-05, 13-50, 15-45, 17-20, 19-05, 
20-50, 22-35. « Г р и б н о й  че л о 
в е к » — 8-40 . 11-45. 1 3 -2 0 ,1 4 -5 5 ,
16-30, 18-05. 19-40, 21-20. «По 
щ у ч ь е м у  в е л е н и ю »  — 10-30.

«ПИОНЕР»
« В ий»  —  9. 10-30, 12. 13-30,

15. М у л ь т ф и л ь м  « К о р а б л ь -
п р и з р а к »  —  16-30, 18, 19-30,

«СИБИРЯК»
« К а р т у ш »  —  И .  12-40, 14-20,

16. 17-40. 19-20, 21. « В н у с  х а л 
вы »  —  9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Б е л ы е  р о з ы  для  м оей  ч е р 
н о й  с е с т р ы »  — 12, 14, 16, 18,20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Л ю б о в ь  з е м н а я »  —  12, 14,
16, 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« Н и  с ке м »  —  17. 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Т о р го в е ц »  (две серии) —

18, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«П од го л у б ы м  неб ом »  (две 

серии) —  17-30. 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
« В с е го  о д н а  н о ч ь »  —  17-20,

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« Л и х о р а д ка  н а  бе ло й  п о л о 

се» —  15. 17. 19 .21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
« О белисн»  —  19, 21.

Ректорат Томского ордена Трудового Красного Знаме
ни медицинского института объявляет, конкурс на замеще
ние вакантных должностей:

профессоров кафедр (докторов наук) — госпитальной 
хирургии № 1. факультетской педиатрии, курса биологи
ческой химии МВФ;

старших преподавателей — органической химии, фи
зики:

ассистентов кафедр: кожно-венерических болезней—1, 
госпитальной терапии № 1 — 3, патофизиологии — 1, 
фармацевтической химии —• 2, физики — 1. госпитальной 
терапии № 2 — 1, органической химии — ’2;

ассистента курса анестезиологии.
Срок конкурса — .2 недели со дня опубликования.
Документы высылать по адресу: 634050, Томск, Мос

ковский тракт, 2, медицинский институт, ректору.

Томское среднее городское профессионально-техни
ческое училище № 20 продолжает прием на 1977-78 
учебный год по профессиям: штукатур-облнцовщик-плн- 
точник (на базе 8 —10 классов), машинист бульдозера, 
скрепера (на базе 8 —10 классов), штукатур-маляр (на 
базе 10 классов).

Зачисленные с 8-летним образованием находятся на 
полном государственном обеспечении (бесплатное пита
ние, форма, спецодежда, общежитие). Учащиеся со сред
ним образованием получают стипендию 30 рублей в ме
сяц и 33% от заработка, отличники учебы — 37 руб. 
50 коп. Имеются: благоустроенное общежитие (комна
ты 2—3-местные), спортивный зал, спортплощадка.

Необходимы: заявление на имя директора, документ 
об образовании (в подлиннике), свидетельство о рожде
нии или паспорт, медицинская справка, справка с места 
жительства, 4 фотокарточки размером 3 x 4  см.

Медицинскую комиссию проходят по направлению 
училища.

Адрес: г. Томск-57 (Каштан)', ул, • Карла Ильмера, 4, 
телефон № 5-31-05. Проезд автобусом 22 до останов
ки «Ул. Мира».

Заочная школа Кировского 
района объявляет набор уча
щихся на 1977 — 78 учебный 
год при учебно-консультаци
онном пункте трамвайно- 
троллейбусного управления 
(ул. Новгородская, 48).

Запись ведется ежеднев
но в отделе кадров трам
вайного депо (ул. Енисей
ская, 33): и в комитете ком
сомола троллейбусного депо 
(пр. Фрунзе, 137).

РСУ горжи лу правления
приступило к заключению 
договоров с организациями, 
детскими садами, яслями, 
школами, торговыми учреж
дениями на выполнение ра- 

... бот до ликвидации возмож
ных аварий в системах цент- 

; ралького отопления, горяче- 
; холодного водоснабжения.
* канализации и внутреннего 
: электроосвещения.

Обращаться: г. Томск, ул.
: Татарская, 37, тел, 2-36-56 
2-59-94.

Для заготовительной базы 
облпотребсоюза срочно тре
буются: компрессорщики по 
холодильным установкам, су- 
венирщнки, бондари, разно
рабочие. Оплата — сдельно
премиальная.

Адрес: ул. Д.-Ключев
ская, 64.

Бюро по трудоустройству 
приглашает в Рыбпромтех- 
снаб бухгалтера материаль
ной группы, автокрановщи
ка на К-75.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
приглашает в ясли-сад № 23 
на постоянную работу воспи
тателен, дневных нянь.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или пр. Фрун
зе, 133, к заведующей.

ГШ— D
1 4 Д 4 8 РеС 634050, Том ен , ГС П , пр . Ф р у н з е , 103. Телеф оны :, п р и е м н о й  р е д э к ™ я а — 3-44-35, за м е с ти те л е й  р е д а к т о р а  — 3-С6-52, 3 -31 -25 , о тв е т . с е кр е т а р я  — З-З’ -З *  с е кр е т а р и а т а  — 3-40-20
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